
Фестивальное движение Мо-
сквы начиналось 12 лет назад 
с маленькой ярмарки, кото-
рую сделали по европейскому 
подобию. С годами площадок 
становилось больше, а тема-
тика проводимых мероприя-
тий постоянно расширялась. 
Чего только не придумывали 
в столице! Гастрономические 
события сменялись площад-
ками, на которых реконструк-
торы отправляли гостей в сво-
еобразный исторический пор-
тал, восстанавливая хроники 
давних событий — от походов 
викингов до советской роман-
тики. «Путешествие в Рожде-
ство», «Московское чаепи-
тие», «Усадьбы Москвы» 
и «Московская Масленица» — 
перечислять весь спектр го-
родских событий можно 
очень долго. От выставок 
и концертов, мастер-классов 
и викторин на самых разных 
площадках всегда были в вос-
торге и дети, и взрослые.
— В нашей команде очень 
креативные ребята, — рас-
крыл секрет первый замести-
тель руководителя аппарата 
мэра и правительства Мо-
сквы, министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. — Мы 
проводили много соревнова-
ний: ловили рыбу, состяза-
лись на сап-регатах, готовили 
яркие, интересные, вкусные 
блюда. 
Одной из фестивальных «фи-
шек» в этом сезоне станет 
чемпионат... по детской игре.

— «Камень, ножницы, бума-
га» — одна из самых любимых 
детьми и взрослыми игр, — 
продолжил Алексей Неме-
рюк. — Она вроде шутливая, 

но мы планируем в этом году 
провести целый чемпионат, 
а в конце, к осени, определим 
победителей и вручим им де-
нежные призы.

И этот чемпионат — не един-
ственное новшество сезона. 
Впереди горожан ждут сто не-
забываемых дней. Все лето 
будут работать площадки по 

всему городу: буль-
вары и скверы, 
парки и набереж-
ные, традицион-
ные точки прове-
дения праздников 
и фестивалей и да-
же площадки для 
выгула собак. 
— Лично я люблю 
парки и все, что на 
их территориях 
происходит. Каж-
дый раз, собираясь 
в новый парк, ста-

раюсь узнать про события 
и посмотреть афишу, — рас-
сказала студентка одного из 
столичных вузов София Плот-
никова. 

В этот день она выбралась на 
ВДНХ — здесь дарят прохладу 
фонтаны, можно насладиться 
солнечной погодой и вкусным 
мороженым, покататься на 
лодке, посетить павильоны, 
где проходят выставки, ма-
стер-классы и шоу.
— В прошлом году в летний 
сезон парковая инфраструк-
тура приняла на себя порядка 
80 миллионов посетителей, — 
рассказал министр прави-
тельства Москвы, глава Де-
партамента культуры Алексей 
Фурсин. — С учетом насыщен-
ной программы фестиваля мы 
прогнозируем, что перейдем 
отметку 100 миллионов. 
Министр также добавил, что 
летом в городе продолжат ра-
боту более тысячи учрежде-
ний культуры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столицу при-
ходит лето — 
большое, яркое, 
наполненное со-
бытиями! Мо-
сковские власти 
анонсировали 
вчера грандиоз-
ный фестиваль, 
который объе-
динит разные 
площадки. 

Международный форум 
посвятим инновациям
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в своем телеграм-канале, что 
18–19 сентября в «Зарядье» 
пройдет Международный 
форум инноваций БРИКС 
«Облачный город».

В предстоящем форуме при-
мут участие больше 30 стран 
БРИКС, Ближнего Востока, 
Азии, Латинской Америки, 
Африки и СНГ. 
— Приглашаем представите-
лей органов власти, руководи-
телей бизнеса, научного со-
общества и лидеров мне-
ний, — написал в соцсетях 
Сергей Собянин.
Он добавил, что ключевая те-
ма этого года — «Инновации 
в облачных городах: будущее 
мегаполисов БРИКС». Экспер-
ты обсудят концепцию умно-
го города, финтех, ретейл 
и энергетику.

— Организуем выставку, по-
священную городам будуще-
го. Московские компании по-
кажут новейшие экотехноло-
гии, — отметил мэр.
На форуме будет представлен 
Индекс технологического 
и пространственного разви-
тия мировых городов — Urban 
Innovation Environment Index 
2024 и пройдет церемония 
вручения Всемирной премии 

инноваций World Innovation 
Award.
Также вчера городские власти 
утвердили новые критерии 
для получения городских мер 
поддержки промышленными 
предприятиями. 
— Поддержим высокоэффек-
тивные компании и производ-
ства, у которых есть потенци-
ал для развития и роста, — со-
общил мэр Москвы.
Помимо этого, начиная с ян-
варя 2025 года критерии по 
объему выручки и фонда 
оплаты труда будут индекси-
роваться и корректироваться. 
При этом для производств, 
имеющих льготный статус, 
предусмотрен переходный пе-
риод до конца 2026 года. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выручка компаний 
сферы услуг выросла
Оборот сферы услуг, предо-
ставляемых населению сто-
лицы, в I квартале этого года 
составил 900 миллиардов 
 рублей. Об этом 
вчера сообщила 
заместитель мэра 
Москвы, руково-
дитель Депар-
тамента эконо-
мической полити-
ки и развития Ма-
рия Багреева 
(на фото).

Объем платных услуг с января 
по март по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года вырос почти на 14 про-
центов.
— Рост показали практически 
все отрасли, — рассказала Ма-
рия Багреева. — Более поло-
вины прироста обеспечили 
секторы, связанные с туриз-
мом: услуги индустрии госте-

приимства и смежных секто-
ров — транспорта и культуры.
Так, транспортные услуги, 
включая железнодорожные 

и авиаперевозки, 
нарастили обороты 
на 22,3 процента. 
По итогам первого 
квартала их объем 
составил 295 мил-
лиардов рублей. 
Выручка гости-
ниц и турагентств 
увеличилась на 

18,4 процента — до 33,4 мил-
лиарда рублей. Учреждения 
сферы культуры и спорта зара-
ботали 36,7 миллиарда рублей. 
Это на 14,5 процента больше, 
чем в первом квартале про-
шлого года. На 11 процентов 
выросла сфера бытовых услуг. 
Ее объем составил 51,4 милли-
арда  рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Аналитическое кредитное рейтинговое агентство (АКРА) подтвердило кредитный 
рейтинг Москвы на наивысшем уровне по национальной шкале, сообщила пресс-служба 
Департамента финансов Москвы. Столичная бюджетная система сохраняет устойчивость.
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Лето яркое, будь со мной!
Самый масштабный фестиваль в мире продлится сто дней, привлекая 
посетителей на привычные и необычные площадки

УНИКАЛЬНЫХ НАИМЕНОВАНИЙ СОДЕР
ЖИТ КАТАЛОГ ПРОДУКЦИИ ПОРТАЛА ПО
СТАВЩИКОВ. СЕГОДНЯ НА ПОРТАЛЕ РАБО
ТАЮТ БОЛЕЕ 57 ТЫСЯЧ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
И МУНИЦИПАЛЬНЫХ ЗАКАЗЧИКОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

2 600 000

ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ СТОЛИЦЫ
Нас ждет самое длинное
и продолжительное фести-
вальное событие в мире. Оно 
получило название «Лето 
в Москве. Все на улицу!». 
Впервые фестиваль будет про-
ходить не только в полюбив-
шихся москвичам локациях, 
на привычных площадках 
и в парках Москвы, но и на но-
вых благоустроенных улицах, 
в скверах и на построенных 
набережных. Мы подготовили 
40 разных форматов меропри-
ятий. В настоящее время в фе-
стивале планируется задей-
ствовать около 600 различных 
адресов по всему городу.
Фестиваль «Лето в Москве. 
Все на улицу!» стартует 1 июня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Победители 
чемпионата 
по детской 
игре получат 
денежные призы

21 мая. Студентка одного из столичных вузов София Плотникова заряжается энергией в парках. Она признается, что любит ловить солнце и посещать массовые 
мероприятия в парках и на ВДНХ. Тем более что «Лето в Москве» уже стартовало. Фото: Наталья Феоктистова

Диалог бизнеса 
и городской власти

В Москве в период с января по декабрь 
2022 года, в крайне непростой для на-
шей экономики год, когда санкции 
оказали беспрецедентно сильное вли-
яние на производство, логистику, вы-
пуск продукции и потребительский 
спрос, индекс промышленного произ-
водства Москвы составил 108,5 про-
цента по отношению к 2021 году. 
В 2023 году данный тренд также пока-
зал динамический рост, к концу года 

достигнув показателя 119 процентов по сравнению 
с 2022 годом. То есть санкции и структурная перестройка 
всей нашей экономики подстегнули внутренний рост 
предпринимательской активности, которая стала драй-
вером столичной промышленности.
Огромную роль в этом бурном росте играет весь столич-
ный промкомплекс, которому колоссальное внимание 
уделяют мэр Москвы и столичные вла-
сти. Сегодня в городе работает более 
260 предприятий машиностроения, 
на которых трудятся свыше 11,7 тыся-
чи человек. Производства активно 
развиваются и увеличивают выпуск 
продукции. Помимо этого, столичные 
машиностроительные компании ак-
тивно осваивают новые рынки сбыта 
и поставляют товары в страны ближ-
него зарубежья, Юго-Восточную Азию 
и Северную Африку.
В чем секрет такого роста? В политике 
московских властей, которые создали 
для столичного бизнеса максимально 
комфортные условия для развития. 
Эффективным инструментом являют-
ся масштабные мероприятия, которые носят характер 
прямых коммуникаций с органами власти, помогают на-
шим предпринимателям находить новых партнеров, под-
писывать соглашения и контракты. В частности, важную 
прикладную роль играет Московский предприниматель-
ский форум, который проходит в эти дни.
Фактически этот форум стал коммуникационным и  об-
разовательным центром для столичных бизнесменов, 
в некотором смысле столичной «биржей импортозамеще-
ния», но с расширенным функционалом, позволяющим 
стать частью глобальной цепочки крупнейших компаний 
и корпораций, которые всегда ищут либо недостающие 
компетенции, либо компоненты для их конечного 
 продукта.

Вчера в столице начал работу Московский пред-
принимательский форум. О его важности «ВМ» 
рассказал сопредседатель организации 
 «НАЦИОНАЛЬНАЯ ОПОРА» Алексей Хижняк.
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А ты
записался 
на контрактную службу?

О готовности принять 
участие в фестивале 
уже заявили свыше
500 предпринимателей. 
Они могут заброниро-
вать городские площад-
ки. Летом Москву укра-
сят более 700 выставоч-
ных садов и цветочных 
композиций. На 20 фе-
стивальных площадках 
«Московских сезонов» 
будет работать про-
странство «Город нерав-
нодушных». Спортивные 
занятия на городских 
площадках продлятся 
по 60 минут каждое. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Мамам расскажут, 
как открыть бизнес 
25 мая на площадке «Цифро-
вое деловое пространство» 
бизнес-леди смогут узнать 
о социальном предпринима-
тельстве и методах привле-
чения финансирования, 
о том, как повысить уровень 
клиентского сервиса в ком-
пании, и о многом другом, 
а также получить личные 
консультации экспертов.

Форум-фестиваль «Мамы. Де-
ти. Бизнес» — это часть дело-
вой программы Московской 
недели предприниматель-
ства. Организаторы меропри-
ятия — Минэкономразвития 
России, Департамент пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы 
и Фонд поддержки социаль-
ных проектов. Своими идеями 
и опытом на форуме поделятся 
женщины, которые хотят 
успешно совмещать материн-
ство и предпринимательство. 
— Форум станет площадкой 
для встречи более 800 успеш-
ных и креативных женщин. 
Событие будет полезно тем, 
кто ищет баланс между се-
мьей и работой, думает о ма-
теринстве, но сомневается, 
что свое дело и воспитание 
детей могут быть совмести-
мы, а также тем бизнес-леди, 
кто знает, как пережить все 
вышеупомянутые кризисные 
этапы, и готов делиться своим 
опытом с другими, — расска-
зала руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы Кристина Кострома 
(на фото).
Так, в зале «Знания и откры-
тия» в рамках форума пройдет 
панельная дискуссия, посвя-
щенная региональным и фе-
деральным мерам поддержки 
предпринимателей. После 
нее столичные бизнес-леди 

расскажут о технологиях вы-
страивания успешной комму-
никации с клиентами и пар-
тнерами. На тренингах в лек-
тории «Практикум» расска-
жут, как вести семейный 
и рабочий бюджеты. Пред-
принимательницы узнают 
о методах продвижения свое-
го дела на онлайн- и офлайн-
площадках. А в зале «Бизнес» 
эксперты помогут с генераци-
ей бизнес-идей, расскажут 
о социальном предпринима-
тельстве и разных методах 
привлечения финансиро-
вания.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Сервисы на базе искусственного 
интеллекта облегчают жизнь

Сайт посвятили комплексному 
развитию территорий

На ежегодной конференции 
«Цифровая индустрия про-
мышленной России» прави-
тельство Москвы представит 
платформу для разработки, 
тестирования и эксплуата-
ции моделей ис-
кусственного ин-
теллекта. Об этом 
вчера сообщила 
заммэра столицы 
Наталья Сергуни-
на (на фото).

Платформу разра-
ботали москов-
ские ИТ-специалисты. Она по-
строена на собственных инно-
вациях и компонентах, поэто-
му не зависит от сторонних 
поставщиков.
— За несколько месяцев с по-
мощью платформы город раз-
работал и уже начал приме-
нять 79 решений на базе ис-
кусственного интеллекта, — 
рассказала Наталья Сергуни-
на. — Среди них чат-боты, 
клас сификаторы обращений 
в службу поддержки, сервисы 
для цифрового двойника сто-
лицы и другие продукты.

Платформа позволяет писать 
коды, обучать и тестировать 
разные программы. На пло-
щадке могут одновременно 
работать сразу несколько ко-
манд ИТ-специалистов. Поми-

мо основных воз-
можностей плат-
формы им доступ-
но хранилище 
данных и шабло-
нов заданий, а так-
же база результа-
тов предыдущих 
испытаний.
Но главное — это 

удобное пространство для 
экспериментов. В платформу 
встроен алгоритм-модератор 
MosGPT. Он умеет проверять, 
насколько корректно нейро-
сети отвечают на вопросы 
пользователей. В будущем это 
позволит использовать искус-
ственный интеллект, способ-
ный создавать изображения, 
видео, музыку, текст и многое 
другое для разработки элек-
тронных сервисов для Москвы 
и ее жителей. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
сообщил о начале работы 
сайта, посвященного теме 
комплексного развития тер-
риторий столицы. 

На официальном сайте сто-
личной программы ком-
плексного развития террито-
рий можно получить актуаль-
ную информацию о ее реали-
зации. 
— На сайте представлены ста-
тистика, перечень и карта 
проектов, механизмы реали-
зации программы и актуаль-
ные новости. Ресурс будет по-
лезен инвесторам, правооб-
ладателям недвижимости 
в границах таких территорий, 
а также физическим лицам, — 
сообщил Владимир Ефимов.
Сама программа направлена 
на сбалансированное разви-
тие районов столицы. На ме-
сте заброшенных территорий 

бывших заводов, старых скла-
дов и других объектов, кото-
рые не приносят пользу горо-
ду, появляются современные 
городские кварталы с высоко-
технологичными производ-
ствами, жилыми домами и не-
обходимой социальной и ком-
мерческой инфраструктурой. 
Также там обустраивают ком-
фортные общественные про-
странства: парки и скверы.
— На сайте при помощи кар-
ты или списка можно найти 
подробные данные обо всех 
реализуемых и планируемых 
проектах редевелопмента, — 
отметил в свою очередь 
министр столичного прави-
тельства, глава Департамента 
горимущества Максим Га-
ман. — Для удобства пользо-
вателей каждая площадка 
размещена на отдельной стра-
нице, где указаны параметры 
застройки, локация и размер 
территории.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин расска-
зал, что центральным 
ядром инновационной 
инфраструктуры являются 
технопарки, специализи-
рованные площадки для 
размещения высокотех-
нологичных производств. 
Сегодня в 48 технопарках 
Москвы разместили свои 
производства 2,2 тысячи 
высокотехнологичных 
компаний, в которых ра-
ботают 72,5 тысячи че-
ловек.

кстати

В московских колледжах 
пройдут Дни открытых две-
рей. 
— Школьники познакомятся 
с 171 профессией и специаль-
ностью, пообщаются с опыт-
ными педагогами. На мастер- 
классах абитуриенты освоят 
первые практические навыки 
в различных областях, — рас-
сказал Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале.
Глава города также предста-
вил расписание самых ярких 
и интересных событий в рам-
ках Дней открытых дверей. 
Например, 23 мая школьни-
ков научат правильно серви-
ровать стол, 25 мая расскажут 
о кассовых операциях и фи-
нансовых системах, 1 июня 
помогут освоить навыки ра-
боты в программе Adobe 
Illustrator и создать собствен-
ный проект, а 8 июня ребята 
узнают, как пользоваться опе-
рационной системой без лиш-
них кликов мышкой. Кроме 
того, 15 июня участники по-
пробуют себя в роли слесарей-
сборщиков дронов.
— Посмотреть полное распи-
сание встреч и выбрать кол-
ледж для посещения можно на 
сайте dod.mcrpo.ru, — доба-
вил мэр.

Для активных горожан
Проекту «Активный гражда-
нин» исполнилось 10 лет.
— Когда мы запустили этот 
проект, у него не было анало-
гов в мире, — подчеркнул 
 Сергей Собянин. 
Благодаря «Активному граж-
данину» москвичи получили 
уникальную возможность го-
лосовать онлайн за проекты 
благоустройства и делиться 
идеями о развитии города. 
— В 2017 году мы всего за ме-
сяц собрали мнения сотен ты-
сяч москвичей о программе 
реновации. Включили в нее 
только те дома, жители кото-
рых проголосовали за, — на-
помнил мэр.

За 10 лет к проекту присоеди-
нились почти 7 миллионов 
москвичей. Прошло свыше 
6,6 тысячи голосований.
По словам главы города, са-
мые популярные темы реали-
зованных проектов — разви-
тие транспорта, городские 
мероприятия, выбор назва-
ний для общественных про-
странств, благоустройство 
дворов и улиц.
— Активные граждане под-
держали, например, строи-
тельство Большой кольцевой 
линии, запуск МЦД, реабили-
тацию природных парков, 
среди которых «Кусково» 
и «Покровское-Стрешнево». 
Высоко оценили реставрацию 

Северного речного вокзала, 
а также одобрили концепцию 
развития парка «Яуза».

Поддерживаем бизнес
В своем личном блоге Сергей 
Собянин представил Страте-
гию развития бизнеса и под-
держки инноваций до 2030 
года. Мэр напомнил, что 
с 2018 года действует Москов-
ский инновационный кла-
стер (МИК) — цифровая плат-
форма инновационной эко-
системы столицы и основной 
канал предоставления мер 
поддержки бизнесу со сторо-
ны правительства Москвы.
— С помощью МИК бизнес ре-
ализовал 14,3 тысячи иннова-

ционных проектов, в том чис-
ле 5 тысяч — в кооперации 
с другими участниками кла-
стера. Через платформу было 
привлечено более 34,2 милли-
арда рублей инвестиций, объ-
ем городской поддержки, по-
лученной через платформу 
компаниями — участниками 
Московского инновационного 
кластера, составил 14,2 мил-
лиарда рублей, — поделился 
результатами глава города, 
подчеркнув, что кооперация 
московских компаний на-
правлена на укрепление тех-
нологического суверенитета 
страны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Колледжи 
проведут Дни открытых дверей
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин анонси-
ровал проведе-
ние Дней откры-
тых дверей 
в колледжах, 
подвел итоги 
10 лет работы 
проекта «Актив-
ный гражданин» 
и рассказал 
о стратегии раз-
вития бизнеса.

день мэра

25 января. Мэр столицы Сергей Собянин (в центре) во время посещения Московского технологического колледжа на Автозаводской улице. Посетить этот 
и другие образовательные учреждения можно будет в рамках Дней открытых дверей

Победители краеведческого 
диктанта исследуют город
В усадьбе Барышникова 
на Мясницкой улице прошла 
торжественная церемония 
награждения победителей 
краеведческого диктанта 
«Московский код». Дипломы 
получили участники, отве-
тившие на 20 вопросов из 20.

Краеведческий диктант, кото-
рый прошел в седьмой раз, на-
писали рекордные 330 тысяч 
человек. Проверить знания 
можно было онлайн или оф-
лайн. Для всех желающих сде-
лали 16 открытых площадок, 
расположенных в разных ме-
стах города. Например, в го-
тическом особняке Новико-
вых–Свешниковой. Именно 
там написали диктант подру-
ги-победительницы Тамара 
Дорофеева и Оксана Смурова.
— Как у пенсионерки у меня 
много свободного времени, 
которое я стараюсь проводить 

с пользой, — поделилась Ок-
сана Вячеславовна. — Люблю 
гулять, хожу на экскурсии. На-
пример, я узнала, что на По-
кровке есть дом, у которого 
нет подъездов.
Диктант, по мнению москвич-
ки, напоминал американские 
горки: за простым следовал 
вопрос с подковыркой. Со-
гласна с ней и Тамара Влади-
мировна. По мнению подруг, 
самым сложным оказался во-
прос о суконной мануфакту-
ре, которая в Первую миро-
вую войну производила ткань 
для обмундирования Россий-
ской императорской армии. 
Его придумала Наталия Акжи-
гетова, которая всю жизнь 
проработала в ювелирной 
промышленности.
— Я искала не просто малоиз-
вестные факты, а то, что мне 
самой интересно, — сказала 
автор четырех вопросов, кото-

рые эксперты включили в кра-
еведческий диктант.
Предложить задания для него 
могли все желающие. Органи-
заторы получили от москви-
чей более 50 вопросов, кото-
рые прошли строгий отбор.
— Незадолго до диктанта ко 
мне подошла одна из участ-
ниц прошлых лет и сказала, 
что у нас слишком сложные 
задания, с которыми не спра-
вится даже историк, но вы до-
казали, что это не так, — руко-
водитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов поблаго-
дарил победителей за интерес 
к истории города.
Одним из нововведений этого 
года стало разделение вопро-
сов по возрастным категори-
ям. Это позволило провести 
диктант в школах и вузах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

20 мая. Подруги Тамара Дорофеева (слева) и Оксана Смурова ответили даже на самые сложные 
вопросы краеведческого диктанта «Московский код». Фото: Наталья Шатохина

Пассажиры столичного метрополитена смогут 
отправлять отзывы о температуре в вагонах

Новый пешеходный маршрут позволит 
сэкономить время по пути к метро 

Специальные стикеры с QR-
кодом для отзывов о темпе-
ратурном режиме в вагонах 
разместят в столичном ме-
тро. Об этом вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов. 

Такие стикеры в количестве 
более пяти тысяч штук поя-
вятся на всех линиях Москов-
ского метрополитена этим 
летом. Теперь у всех пассажи-
ров метро появится возмож-
ность оставлять свои пожела-
ния, предложения и отзывы 
о комфортности температуры 
воздуха в вагонах. Как отме-
тил Максим Ликсутов, в этом 
году по просьбам пассажиров 
в транспорте уже было прове-
дено более 800 дополнитель-
ных проверок.

— Такую систему мы тестиру-
ем с января 2024 года на Сер-
пуховско-Тимирязевской ли-
нии, — рассказал он. — Специ-
алисты работают с обращени-
ями пассажиров и проверяют 
исправность систем вентиля-
ции и кондиционирования. 
Мы получаем заявки в течение 
минуты, а когда поезд возвра-
щается в электродепо, присту-
паем к дополнительной про-
верке оборудования. Продол-
жаем делать городской транс-
порт еще удобнее в соответ-
ствии с задачей, поставленной 
Сергеем Собяниным. 
Пассажирам, желающим 
оставить отзыв о температур-
ном режиме в вагонах метро, 
достаточно отсканировать 
QR-код, стикеры с которым 
разместят в начале и в конце 
каждого вагона рядом с над-

дверной навигацией. Далее 
необходимо заполнить элек-
тронную форму обратной 
связи с указанием линии, вре-
мени и даты поездки и оста-
вить свой комментарий. Но-
мер вагона при этом указы-
вать не надо, он определяется 
автоматически. Все отправ-
ленные данные тут же посту-
пят к сотрудникам метропо-
литена.
Также Максим Ликсутов сооб-
щил, что возле станций метро 
и МЦД «Кунцевская» откры-
лась перехватывающая пар-
ковка. Автомобилисты могут 
оставлять там машины бес-
платно, если пересядут на го-
родской транспорт и совер-
шат не менее двух поездок по 
карте «Тройка».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Между транспортно-переса-
дочным узлом (ТПУ) «Кун-
цевская» и сквером на улице 
Ивана Франко появятся 
удобные пешеходные связи. 
Вчера об этом рассказал 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. 

Обустройство пешеходных 
маршрутов запланировано 
в рамках строительства биз-
нес-центра и благоустройства 
прилегающей территории. 
— На участке, пролегающем 
от ТПУ «Кунцевская» до скве-
ра на улице Ивана Франко, бу-
дет реализован проект благо-
устройства. В сквер будут ве-
сти прогулочные тропинки 
с лестницами, оборудованны-
ми металлическими поручня-
ми и деревянными настила-
ми. Также высадят деревья 

и кустарники, оборудуют ме-
ста для работы и отдыха, — со-
общил Сергей Кузнецов. 
По словам главного архитек-
тора столицы, новые маршру-
ты позволят жителям района 
экономить до 15 минут в день 
на дороге от дома до метро 
и остановок общественного 
транспорта. 
Концепция благоустройства 
предполагает также создание 
цветущего сада, устройство 
разноуровневого освещения, 
которое создаст особую ат-
мосферу и станет визитной 
карточкой этой зоны отдыха. 
В сквере создадут тихие зоны 
для прогулок с детьми, места 
для обедов на свежем воздухе, 
велосипедные маршруты. 
В пешей доступности от ТПУ 
«Кунцевская» живут около 
40 тысяч москвичей. С откры-

тием новых станций у жите-
лей появились новые маршру-
ты. Теперь до юга Москвы без 
пересадок можно добраться 
за 20 минут, а до севера — за 
40 минут. 
— Жители районов с высокой 
плотностью застройки всегда 
заинтересованы в том, чтобы 
пользоваться разными пеше-
ходными и дорожными марш-
рутами на пути домой, на ра-
боту или для обычных прогу-
лок, — отметил Сергей Куз-
нецов. 
Помимо местных жителей, 
различными видами обще-
ственного транспорта в рам-
ках ТПУ «Кунцевская» актив-
но пользуются жители Один-
цова, Красногорска, Зелено-
града и Нахабина. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

 С 16 по 26 мая в Москве 
проходит Московская не-
деля предприниматель-
ства. Это масштабное со-
бытие, на площадках ко-
торого встречаются тыся-
чи талантливых 
предпринимателей, пред-
ставителей компаний — 
лидеров российского 
рынка, инвесторов, экс-
пертов и гостей. Участни-
ки и гости обсудят задачи, 
которые сегодня стоят пе-
ред бизнес-сообществом.
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Ярко оформленные клумбы 
стали символами регионов
Вчера на выставке «Россия» 
на ВДНХ стартовал фести-
валь «Будущее в цветах». 

Необычный фестиваль стар-
товал при поддержке москов-
ского правительства. Клум-
бы-экспозиции, представляю-
щие все регионы страны, са-
мые разнообразные растения, 
уникальные флористические 
арт-объекты — в эти теплые 
майские дни можно бесконеч-
но гулять по главной выставке 
страны и наслаждаться уни-
кальными видами. 
В рамках фестиваля для го-
стей организовали лекции из-
вестных селекционеров, про-
шел на площадке форума 
и танцевальный флешмоб.
Москва в цветах — этот пе-
стрый ковер как бы обвивает 
знаковые объекты: красное 
здание городской мэрии, из-
гиб золотистой ленты крыши 
Дворца художественной гим-
настики в «Лужниках», небо-
скребы «Москвы-Сити», ста-

линские высотки. Рядом — 
стенд Подмосковья. Регион-
сосед решил не только 
украсить клумбу весенними 
композициями, но и предло-
жить свои полезные решения.
— Их нам подсказало весеннее 
половодье, — говорит ланд-
шафтный дизайнер Марина 
Береснева, представившая ма-
кет дождевого сада. — В пар-
ках, у дорог и там, где невоз-
можно сделать отвод воды, 
стоит рассмотреть вариант 
высадки различных растений.
Ирисы, ивы, шнитт-лук, ро-
машки, другие цветы и мел-
кие кустарники могут сыграть 
свою роль в украшении мест 
подтопления и стать своего 
рода фильтром для скаплива-
ющейся воды. В углубления 
она стечет, а по краям расте-
ния воспользуются влагой для 
своей подпитки.
Другие регионы тоже обыгра-
ли свои достижения, предста-
вив их в цветочном обрамле-
нии. Так, Саратовская область 

высадила цветы вокруг глобу-
са, напомнив о приземлении 
Юрия Гагарина, Башкорто-
стан рассказал с помощью 
растений о золоте республи-
ки — меде, а Ставрополье, со-
четая розы и пшеницу, напом-
нило о красоте и щедрости 
края.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 мая. Сотрудница подрядной организации Анастасия Бушуева представляет макет нового здания, расположенного 
на Кадашевской набережной. Фото: Андрей Объедков

Эксперты изучают 
водоемы и мосты 

Вчера в парламентской 
библиотеке Мосгордумы 
открылась фотовыставка, 
посвященная столичным 
прудам. 

Фотовыставка «Пруды Мо-
сквы» — часть нового город-
ского краеведческого проек-
та «Вода Москвы — под тол-
щами культурного слоя». 
Проект объединил в себе те-
мы экологии, культуры 
и истории. 
— На выставке представле-
ны фотографии тех прудов, 
которые уже приведены 
в порядок. Например, здесь 
есть изображения Ясного 
и Капустинского прудов, ко-
торые мы реабилитировали 
по программе «Шесть пру-
дов СВАО», — рассказал 
председатель Московской 
городской думы Алексей 
Шапошников. 
Как отметил научный руко-
водитель проекта «Вода Мо-
сквы» Владимир Коптев-
Дворников, главная цель 
проекта — возвращение вни-
мания столичной обще-
ственности, туристов, эколо-

гов и краеведов к фундамен-
тальной теме столичных во-
доемов. В этом году главной 
темой проекта станет Мо-
сква-река, а следующий год 
посвятят московским фонта-
нам. Затем в рамках проекта 
эксперты будут изучать мо-
сты, водохранилища и кана-
лы столицы. 
Общегородской проект «Во-
да Москвы — под толщами 
культурного слоя» рассчитан 
на шесть лет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Курс повышения квалификации инженеров 
призван решить вопрос дефицита кадров
Московская техническая 
школа и Институт общей 
и неорганической химии 
имени Курнакова РАН пред-
ставили образовательную 
программу по молекулярной 
спектроскопии в рамках на-
правления «Микроэлектро-
ника и фотоника».

Новый курс Московской тех-
нической школы — это не 
только теоретические осно-
вы, но и практические навы-
ки, исследования и анализ 
различных веществ. 
— Участники освоят совре-
менные способы оптического 
изучения свойств перспек-
тивных материалов и позна-
комятся с передовыми техно-

логиями, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель столичного Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский. — Се-
годня такие компетенции осо-
бенно актуальны в микроэ-
лектронике, фармацевтиче-
ской и пищевой промышлен-
ности.
Очный курс рассчитан на 
38 академических часов. По-
сле его окончания слушатели 
получат удостоверение о по-
вышении квалификации уста-
новленного образца.
— Обучение будет полезно на-
учным сотрудникам, инжене-
рам и лаборантам, — пояснил 
главный научный сотрудник, 

заведующий центром цвета 
Института общей и неоргани-
ческой химии имени Курна-
кова РАН Сергей Козюхин. — 
Оно позволит грамотно спла-
нировать проведение экспе-
риментов с использованием 
инновационных методов ис-
следования и поможет в до-
стоверной интерпретации 
полученных результатов. 
Новые инженерные кадры не-
обходимы на производствах 
с современным оборудовани-
ем. Сегодня Московская тех-
ническая школа успешно ре-
шает вопрос дефицита сотруд-
ников, повышая квалифика-
цию инженеров.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Просьбы жителей района учтут 
при благоустройстве 

Правда, пока новый корпус 
не будет функционировать 
в полную силу: пока идет про-
цесс согласования документа-
ции и ввод объекта в эксплуа-
тацию. Но, как сообщили 
в Третьяковской галерее, ру-
ководство хочет, чтобы мо-
сквичи уже постепенно при-
выкали к новому зданию. Так 
что летом оно будет функцио-
нировать как общественное 
пространство.
Идея открытия нового здания 
витала в воздухе еще с 1940-х 
годов, но конкретно за проект 
начали браться только в кон-
це ХХ века.
— Еще в 1995 году установили 
первый камень как символ 
нового здания, но к строи-
тельству приступили только 
через 12 лет, в 2007 году, — 
рассказывает заместитель ру-
ководителя проекта Сергей 
Фатеев.
Но на ход строительства за эти 
годы влияла сначала панде-
мия, а потом — санкции.
— Но в зависимости от ситуа-
ции мы старались менять обо-
рудование по качеству не ху-
же, чем было запланирова-
но, — говорит Фатеев.
И у них получилось очень про-
сторное пятиэтажное здание 
общей площадью 35 тысяч 
квадратных метров. Из них 
15 тысяч будут занимать вы-
ставочные залы. По информа-
ции галереи, здесь будут экс-
понироваться и храниться 
графические работы.
На первом этаже размещен 
зал с интерактивной выстав-
кой об истории Третьяковки. 
Там же можно будет найти 
и информацию про новые фи-

В районе Богородское ведут-
ся активные работы по бла-
гоустройству Центра москов-
ского долголетия. «ВМ» уз-
нала, как изменится приле-
гающая территория. 

Благоустройство центра 
в этом году станет одним из 
главных проектов для Вос-
точного административного 
округа (ВАО). Территория во-
круг центра на Бойцовой ули-
це давно требовала преобра-
жения. Покрытие дорожек 
местами пришло в негод-
ность, немногочисленные 
лавочки также явно знавали 
лучшие времена. Да и в целом 
по сравнению с уже благоу-
строенными пространствами 
территория выглядит неухо-
женно. Так что в нынешнем 
году руководство округа ре-
шило уделить особое внима-
ние этому объекту и прове-
сти большой комплекс работ 
для повышения комфорта 
жителей.
— Во время благоустройства 
по периметру здания мы про-
ложим новые пешеходные до-
рожки, отдельную площадку 
оборудуем для проведения 
различных мероприятий цен-
тра, которые в теплое время 
года проводятся на открытом 
воздухе. Для занятий спортом 
обустроим современную пло-
щадку с уличными тренаже-
рами, а чтобы можно было за-
ниматься и в вечернее время, 
установим опоры освещения 

для безопасности посетите-
лей, — рассказал префект ВАО 
Николай Алешин (на фото).
Также к руководству центра 
обратились местные жители 
и попросили установить сто-
лы для настольного тенниса 

и игры в шахматы, так как 
многие участники проекта 
«Московское долголетие» 
очень любят эти виды спорта.
— Все пожелания учтем. Еще 
возле центра организуем две 
отдельные зоны для тихого 
отдыха, озеленим простран-
ство и, конечно, приведем 
в порядок газон, чтобы тер-
ритория выглядела красиво 
и ухоженно, — рассказал Ни-
колай Алешин.
Сам Центр московского дол-
голетия открылся в районе от-
носительно недавно — всего 
полтора года назад. За это вре-
мя он стал очень популярным 
среди местных жителей сере-
бряного возраста. Там откры-
лись разные спортивные сек-
ции — например, в центре 
проходят занятия по старин-
ной китайской гимнастике 
тайцзицюань.
— Очень ждем завершения 
благоустройства, так как за-
нятия по гимнастике, конеч-
но, хотелось бы проводить на 
свежем воздухе — в хорошую 
погоду заниматься на улице 
и приятно, и полезно, — поде-
лилась жительница Богород-
ского Ирина Тюрина.
Специалисты планируют за-
вершить все работы к концу 
августа этого года. Они уверя-
ют, что благоустройство сде-
лает это пространство более 
функциональным и привлека-
тельным.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Здание галереи наполнили 
естественным светом
Завтра первых 
посетителей 
примет новое 
здание Третья-
ковской галереи 
на Кадашевской 
набережной. 
Накануне там 
побывала«ВМ».

культура

21 мая. Представительница Ульяновской области Анна Федотова на стенде-клумбе региона. 
Фото: Наталья Феоктистова

Восточный администра-
тивный округ включает 
в себя 12 районов. 
За последние пять лет 
в округе благоустроили 
36 знаковых объектов, 
654 дворовых террито-
рий и 92 территории 
у образовательных уч-
реждений. В этом году 
в округе также планиру-
ется преобразить 3 круп-
ных территории для до-
суга жителей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера депутаты Мосгордумы 
приняли участие в научно- 
практической конференции 
«История Москвы: методоло-
гия, источниковедение, 
историография, популяриза-
ция». В этом году конферен-
ция посвящена 190-летию 
со дня рождения русского 
предпринимателя, коллек-
ционера и мецената Сергея 
Третьякова. 

Впервые конференция «Исто-
рия Москвы» прошла четыре 
года назад. Сегодня, по сло-
вам заместителя председате-
ля Мосгордумы Степана Орло-
ва, это главное москвоведче-
ское событие года. Традици-
онно мероприятие прошло 
в Музее Москвы. 
— Мы обсудили широкий 
спектр вопросов, связанных 
с историей Москвы — от древ-
ности до наших дней. С докла-
дами выступили представите-
ли РАН, ведущих историче-
ских вузов, музеев, научных 
организаций. Отмечу высо-
кий уровень исследований, 
все работы будут опубликова-
ны, сборники трудов будут на-
правлены в ведущие библио-
теки, вузы Москвы и стра-
ны, — сказал Степан Орлов. 
Традиционно в конференции 
участвовали многие студен-
ты. Степан Орлов рассказал, 
что в этом году 25 апреля на 
площадке Московского город-
ского педагогического уни-
верситета прошло заседание 
студенческой секции конфе-
ренции «История Москвы: ме-
тодология, источниковеде-
ние, историография, популя-
ризация». 
Победитель конкурса студен-
ческих научных работ по мо-
сквоведению в 2024 году, сту-
дентка Государственного уни-
верситета просвещения Ана-
стасия Хваткова рассказала 
о своей работе. 

— Темой моего исследования 
была судьба коллекции картин 
французской живописи бра-
тьев Морозовых. Работала 
в архивах, искала материалы. 
Считаю, что для историка одна 
из важнейших задач — это ра-
бота с архивными источника-
ми. Это актуальная тема, по 
ней издается множество книг. 
Я занималась судьбой коллек-
ции в контексте событий се-
годняшнего дня. Изучение 
продолжается, исследование 
идет вперед, надеюсь, что у ме-
ня есть шанс найти помощни-
ков, которые также разрабаты-
вают эту тему, — рассказала 
Анастасия Хваткова. 
Председатель Фонда истори-
ческих, культурных и образо-
вательных инициатив имени 
Ивана Бецкого Кирилл Ильи-
чев отметил важность того, 
что конференция в этом году 
посвящена именно Третья-
кову. 
— Я не могу не отметить 
вклад Сергея Михайловича 

Третьякова в развитие сто-
личной территории и архи-
тектуры. Именно благодаря 
братьям Третьяковым в Мо-
скве появился парк «Соколь-
ники», который сохранился 
в замечательном виде. Духом 
Третьяковых буквально про-
питана застройка Москворе-
чья, и, конечно, нельзя не 
упомянуть Третьяковский 
проезд. Это, наверное, пер-
вый случай в Москве, когда за 
частные средства строится 
целая улица, — рассказал Ки-
рилл Ильичев. 
Московская самобытность 
и идентичность в последние 
годы стала стимулом роста ту-
ристической привлекатель-
ности столицы. 
— Москва — это центр миро-
вого туризма, который стано-
вится все более привлека-
тельным. Число туристов, 
в том числе иностранных, 
растет. Мы сами зачастую не 
можем себе ответить на во-
прос: «А что же такое москов-
ская традиция?» Формулируя 
ответ, важно обращаться 
к архивам, историческому 
наследию. Ведь накопленный 
опыт, культурные тради-
ции — и есть основа идентич-
ности, а также база для эко-
номического роста, — сказа-
ла председатель столичного 
Комитета по туризму Алина 
Арутюнова, подчеркнув, что 
туризм дает огромный вклад 
в ВВП столицы. 
Соорганизаторами конфе-
ренции «История Москвы: 
методология, источникове-
дение, историография, по-
пуляризация» выступили 
Мосгордума, истфак МГУ, 
Московский государствен-
ный университет спорта и ту-
ризма, Музей Москвы, а так-
же другие вузы, фонды и ор-
ганизации столицы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Исследования самобытности 
столицы будут продолжены

АННА ТРАПКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЙНОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ МУЗЕЙ МОСКВЫ
Для меня москвоведение — 
это неотъемлемая и, возмож-
но, важнейшая часть истории 
России. Академическое сооб-
щество давно занимается этой 
темой. К 800-летию столицы 
был выпущен знаменитый ше-
ститомник по истории Москвы, 
написанный лучшими россий-
скими учеными. Это стало за-
метной вехой в развитии мо-
сквоведения и советской 
историографии, положило на-
чало дальнейшим работам. 
Пару десятилетий назад мы 
также выпустили трехтомную 
историю Москвы, а в Институ-
те истории СССР действовал 
особый отдел, сектор истории 
Москвы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

ЕЛЕНА ПРОНИЧЕВА
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ
В течение лета посещение но-
вого здания Третьяковской 
галереи будет бесплатно для 
всех москвичей и гостей сто-
лицы. Но нужно будет предва-
рительно зарегистрироваться, 
чтобы администрации пони-
мать, каков будет поток посе-
тителей каждый день. Это 
нужно, чтобы распределять 
силы сотрудников для приема 
народа. А вот первая профес-
сиональная выставка плани-
руется примерно в октябре, 
после полного приема здания 
в эксплуатацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АННА ВЕЛЬМОЖНАЯ
ЭКСКУРСОВОД

Более 100 миллионов цветов, 
свыше сотни экспозиций ре-
гионов, ведомств и госкорпо-
раций представлены на вы-
ставке «Россия». В мастерской 
«Будущее в цветах» можно 
увидеть лучшие достижения 
российских селекционеров: 
около 400 сортов пионов, 
140 сортов сирени, 120 сортов 
ирисов, 250 сортов роз, 30 со-
ртов георгинов и другие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мосгордума

21 мая. Председатель Общественного совета 
при Росгидромете Вадим Петров (справа) вручает 
председателю Мосгордумы Алексею Шапошникову книгу 
«Новая география Черного моря»

Более 50 процентов пло-
щади Москвы занимают 
природные территории. 
В столице насчитывает-
ся 1370 прудов, за состо-
янием которых следит 
ГУП «Мосводосток». Од-
но из старейших граж-
данских сооружений 
столицы — плотина 
на Борисовских прудах. 

справка

лиалы столичного учрежде-
ния, которые планируется от-
крыть в этом году в Калинин-
граде и Самаре. Третьяковка 
поможет привлечь в эти горо-
да туристов, желающих по-
ближе познакомиться с куль-
турой нашей страны.
Галерея — место для всей се-
мьи. Так что на втором этаже 
нового здания будет разме-
щаться детская комната, в ко-
торой можно оставить ребя-
тишек, пока взрослые будут 
наслаждаться просмотром 
произведений искусства. На 
третьем этаже разместится 
кафе, а на четвертом — ре-
сторан. А вот пятый этаж пол-
ностью отдали под техниче-
ские помещения, необходи-

мые для функционирования 
здания.
— Важно отметить, что в но-
вом помещении также будут 
располагаться реставраци-
онные мастерские общей 
площадью 1500 квадратных 
метров и хранилище для ра-
бот на 900 квадратных ме-
тров, — дополняет Сергей 
Фатеев. — Их отличительная 
особенность в том, что стена 
с одной стороны сделана из 
стекла. Это наполнит поме-
щение естественным светом, 
что поможет в работе рестав-
раторам.
При этом потолок в новом зда-
нии Третьяковки тоже будет 
прозрачным для этих же це-
лей. А за вентиляцию про-

странства отвечает новейшее 
оборудование.
— Оно позволяет поддержи-
вать температуру помещения 
в районе 18–19 градусов по 
Цельсию, как и надо для кар-
тин, а также удерживает 
влажность помещения на 
уровне 50–55 процентов, — 
поясняет Фатеев.
При этом новое здание с ос-
новным на уровне третьего 
этажа соединяет специаль-
ный переход длиной 56 ме-
тров, по которому можно бу-
дет переносить экспонаты из 
Инженерного корпуса.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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Исконно русские территории Одессы, Харькова
и Николаева могут стать частью нашей страны
Российские войска не дадут 
Вооруженным силам Украи-
ны (ВСУ) удержать Никола-
ев, Одессу и Харьков. Об этом 
вчера заявил заместитель 
начальника Главного воен-
но-политического управле-
ния Вооруженных сил Рос-
сии, командир спецназа «Ах-
мат», генерал-майор Апты 
Алаудинов.

Он сказал, что города Никола-
ев, Одесса, а также Харьков — 
это «исконно русские терри-
тории» и украинские нацио-
налисты вряд ли смогут их 
удержать.
— Мы с вами увидим, как 
я и ранее говорил, конкретно 
очертания тех территорий, 
которые мы уже вряд ли да-
дим возможность удержать 
противнику, — сообщил гене-
рал-майор Апты Алаудинов.

Политолог Сергей Марков 
рассказал «ВМ», что военные 
эксперты давно обсуждают 
вопрос освобождения от укра-
инских националистов этих 
территорий.
— И это крайне важно. Вы 
знаете, такую тему необходи-
мо регулярно обсуждать не 
в плане ее своевременности 
относительно хода боевых 
действий на спецоперации, 
а в русле поддержки Воору-
женных сил России, отмечая 
ее силу и мощь, — отметил по-
литолог Сергей Марков. — 
Мы же понимаем, что эти ис-
конно русские территории 
все равно будут под контро-
лем нашего государства. По-
чему бы тогда не поддержать 
наших офицеров и солдат 
в стремлении освободить от 
радикальных формирований 
ВСУ населенные пункты. 

Сергей Марков отметил, что 
действующие власти Одессы, 
Николаева и Харькова сейчас 
не понимают, что в перспек-
тиве они смогут потерять кон-
троль над этими территория-
ми, — на такую позицию их 
настраивает Киев.
— Украина — марионеточное 
государство, которым управ-
ляют США. Последователи ки-
евского режима думают, что 
американцы и их союзники 
помогут им удержать эти тер-
ритории, поэтому не беспоко-
ятся, — говорит политолог 
Марков. — Однако мы видим, 
что наши бойцы только улуч-
шают свои позиции на пере-
довой, поэтому даже в случае 
активного снабжения Украи-
ны техникой Российская ар-
мия возьмет свое. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Страны Евразии не дадут взять себя под контроль 
коллективного Запада
Страны — участницы Шан-
хайской организации со-
трудничества (ШОС) обрати-
ли внимание на попытки 
коллективного Запада 
во главе с США взять Евра-
зию под свой контроль. 
Об этом вчера заявил ми-
нистр иностранных дел 
России Сергей Лавров.

По итогам заседания Совета 
глав Министерства иностран-
ных дел России ШОС Сергей 
Лавров сказал, что для наших 
дипломатов очевидны попыт-
ки Запада и его союзников во 
главе с США взять под свой 
контроль весь евразийский 
континент. Представители Се-
вероатлантического альянса 
и Евросоюза, по словам Лавро-
ва, пытаются внедрить на ази-
атском пространстве свои 

структуры и подчинить стра-
ны региона своим правилам. 
Также министр иностранных 
дел РФ отметил, что западные 
структуры «завлекают» евра-
зийские государства в анти-
российскую деятельность 
в сфере экономики и безопас-
ности. В этих условиях все го-
сударства — участницы ШОС 
понимают необходимость ак-
тивизации работы как самой 
структуры, так и ее партнеров 
в лице Организации Договора 
о коллективной безопасности, 
Содружества Независимых Го-
сударств, Евразийского эконо-
мического союза и прочих, 
рассказал Сергей Лавров.
— Задачи выработки общих 
подходов к обеспечению евра-
зийской безопасности, евра-
зийского сотрудничества си-
лами самих государств этого 

континента весьма и весьма 
актуальны, — подчеркнул гла-
ва Министерства иностран-
ных дел России.
Еще Сергей Лавров сказал, 
что Монголия должна стать 
следующей страной, которая 
получит статус полноправно-
го члена Шанхайской органи-
зации сотрудничества. Он со-
общил, что эта страна «орга-
нично вписывается» в про-
странство ШОС. Добавил, что 
партнеры будут стимулиро-
вать монгольских соседей 
к принятию решения о всту-
плении в организацию, кото-
рая вместе с БРИКС, как отме-
чал президент России Влади-
мир Путин, считается ключе-
вой опорой формирующегося 
многополярного мира.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Восстановил связь 
Сержант Александр Ко-
валь (1) командует отде-
лением управления взвода 
связи. Вместе с вверенным 
ему составом он выполнял 
боевые задачи по органи-
зации бесперебойной свя-
зи и обмену информацией 
между батальонной такти-
ческой группой российских 
войск и вышестоящим 
штабом.
Украинские националисты 
тем временем пытались 
прорвать оборону ВС РФ 
и вернуть свои ранее утра-
ченные позиции. 
В результате артобстрела 
со стороны радикалов рос-
сийский узел связи был по-
врежден осколками снаря-
дов. Оценив обстановку, 
сержант Коваль, рискуя 

жизнью, приступил к ре-
монту аппаратуры. Нахо-
дясь под обстрелом, Алек-
сандр быстро и точно опре-
делил характер поврежде-
ний, а затем оперативно 
устранил неполадку. 
Смелые и решительные 
действия сержанта Коваля 
позволили своевременно 
восстановить связь и обе-
спечили устойчивое и не-
прерывное управление 
войсками. В результате 
российские военнослужа-
щие успешно отразили ата-
ки противника.

Сорвали планируемую 
вражескую атаку 
Младший сержант Марк 
Давыдов (2) служит опера-
тором расчета взвода воз-
душной разведки мото-
стрелкового подразделе-
ния. На важном тактическом 
направлении с помощью 
БПЛА Давыдов обнаружил 
хорошо замаскированное 
скопление техники против-
ника, которую враг сосредо-
точил для наступления 
на позиции российских 
войск. Марк своевременно 
передал координаты целей 
на командный пункт и гра-
мотно скорректировал ра-
боту артиллерии.
В результате артиллерий-
ского удара были уничто-
жены две вражеские бое-
вые машины пехоты запад-
ного производства и бое-
вая бронированная 
машина. Также российские 
бойцы ликвидировали 
и часть личного состава 
противника. Готовящаяся 
атака ВСУ была сорвана.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

фотофакт

20 мая. В Мариупольском зоопарке пополнение — сотрудники учреждения сообщили о рождении 
трех белых тигрят и двух леопардов. Последних уже отселили от матери и кормят мясом 
и молоком. Но клички им еще не дали. Так что пока маленькие леопарды просто с интересом 
изучают вольер и игрушки, которые им приносят.

Добровольцы установили 
мобильные душевые
Волонтеры Синодального от-
дела по благотворительно-
сти Русской православной 
церкви организовали душе-
вой комплекс для жителей 
Лисичанска, оставшихся 
без водоснабжения. 

Куратор проекта гуманитар-
ной помощи в зоне конфлик-
тов синодального отдела по 
церковной благотворитель-
ности Наталья Кульева рас-
сказала, что они решают зада-
чи, поступающие от мирного 
населения.
— Мы рассматриваем вопро-
сы местных жителей в каждом 
городе, куда приезжаем. До 
этого у нас уже был опыт орга-
низации помывочных душе-
вых комплексов. Например, 
такой же мы открывали в на-
шем палаточном центре по-
мощи в Мариуполе, — делит-
ся подробностями Кульева. — 
В результате боевых действий 
в Лисичанске была отключена 
система водоснабжения, 
и многие мирные жители на 
протяжении нескольких ме-
сяцев не могли позволить себе 
сделать минимальные гигие-
нические процедуры. 
Волонтеры договорились 
с местными властями, привез-
ли оборудование и организо-
вали несколько мобильных 
душевых кабин.
— Руководство города обеспе-
чило нас водой из помпы, а мы 

сделали все остальное — со-
брали комплекс и обеспечили 
нагревательные элементы, 
чтобы вода была теплая, — 
объясняет Наталья Кулье-
ва. — Самая большая слож-
ность заключалась в том, что 
место, в котором надо было 
установить душевой ком-
плекс, находится в зоне бое-
вых действий, и все надо было 
сделать максимально быстро 
и аккуратно. Ведь любое ско-
пление людей — это потенци-
ально опасная зона, поэтому 
в процессе организации цен-
тра мы проявили максималь-
ную осторожность. 
Душевым комплексом могут 
пользоваться все местные жи-
тели абсолютно бесплатно. 
Душ работает по расписанию 
пять дней в неделю, чтобы во-
лонтеры могли поддерживать 
его чистоту. 
— Также при душевом ком-
плексе добровольцы могут 
выдать местным жителям не-
обходимые для мытья вещи. 
Это, к примеру, полотенца 
и одноразовые наборы, состо-
ящие из гелей для душа и шам-
пуней. Конечно, у большин-
ства местных все есть, однако 
в случае чего мы всегда гото-
вы оказать поддержку со сво-
ей стороны, — рассказала ку-
ратор проекта гуманитарной 
акции.
Сам комплекс располагается 
в специализированном пала-

точном городке. Кульева от-
мечает, что точные адреса по-
мывочных станций нигде не 
афишируются. Все для того, 
чтобы обеспечить безопас-
ность местным жителям.
Волонтеры поделились, что 
в дальнейших планах у них — 
продолжать помогать постра-
давшим от военных действий 
жителям.
— Мы грамотно распределя-
ем ресурсы, чтобы суметь ока-
зать поддержку всем нуждаю-
щимся, — подытожила Ната-
лья Кульева.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

Здесь, в одном из подразде-
лений Первого Московско-
го государственного меди-
цинского университета име-
ни И. М. Сеченова, с февраля 
2024 года студенты и сотруд-
ники плетут маскировочные 
нашлемники и сети, а также 

изготавливают хирургиче-
ские салфетки из марли и ин-
дивидуальные перевязочные 
пакеты. 
Среди так называемой коман-
ды помощи большое количе-
ство молодежи. 
— Я в принципе очень люблю 
помогать людям. Как только 
началась специальная воен-
ная операция, мы с мамой 
нашли центр плетения маски-
ровочных сетей и стали таким 
способом помогать нашей ар-
мии, — рассказывает студент-
ка пятого курса Сеченовского 
университета Елизавета Ива-
сенко. — Поэтому, когда в на-
шем университете открылась 
мастерская, я сразу включи-
лась в работу.
Елизавета считает, что плете-
ние сетей и нашлемников — 
это отличная возможность 
проявить заботу о российских 
военных и показать им свою 
сопричастность.
— Я и медицинский универси-
тет выбрала для того, чтобы 

нести пользу обществу, — до-
бавляет Ивасенко. — После 
завершения учебы планирую 
стать травматологом.
Несмотря на то, что площадь 
мастерской «Сеченовский 
университет в помощь фрон-
ту» вмещает всего по 10–15 че-
ловек, работа идет продуктив-
но. Когда студенты свободны 
от занятий и подготовки к эк-
заменам, они идут в Историко-
патриотический центр плести 
сети, нашлемники.
— За три недели мы изготав-
ливаем по 20–50 нашлемни-
ков, — рассказывает студент-
ка Первого меда. — Всегда от-
правляем большое количе-
ство хирургических салфеток. 
В общем, делаем все, чтобы 
помочь нашим бойцам.
Цвет ткани для маскировоч-
ных сетей и нашлемников не-
равнодушные сеченовцы вы-
бирают в соответствии с вре-
менем года.
— К зиме делаем в серо-белых 
красках, осенний в оранжево-

коричневых, ну и летние, со-
ответственно, в зеленых то-
нах, — объясняет студентка 
Елизавета.
Основу для нашлемников до-
бровольцы вяжут крючком из 
пряжи коричневого или чер-
ного цвета.
— Дальше мы ее натягиваем 
на круги из металлопластико-
вых труб, и уже после этого 
крепятся камуфляжные лен-
ты, — рассказывает Ивасен-
ко. — Кусочки ткани берем 
трех размеров: 12, 17 и 22 сан-
тиметра в длину.
Как объясняют рукодельницы 
Сеченовского университета, 
по краям круга крепятся са-
мые маленькие ленты, ближе 
к центру — крупные.
— Для изготовления нашлем-
ников мы используем особую 
ткань — спанбонд, потому что 
он удобный, прочный и влаго-
стойкий, — добавляет сту-
дентка Первого меда.
Когда ленты прикреплены, 
а круг внешне напоминает 

пышную зеленую клумбу, из-
делие снимают с металлопла-
стиковой конструкции и про-
низывают резинкой, чтобы 
обеспечить устойчивость на-
шлемника на голове солдата.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Маскировка на передовую 
от молодых патриотов

На базе Истори-
ко-патриоти-
чес кого центра 
им. Героя Совет-
ского Союза 
Н. В. Троян ра-
ботает мастер-
ская «Сеченов-
ский универси-
тет в помощь 
фронту».

сVои люди 

15 мая. Студенты Сеченовского университета Елизавета Ивасенко и Руслан Марченков плетут маскировочные нашлемники для участников СВО. Фото: Пелагия Замятина

новости спецоперации

Денис Пушилин оценил 
интерес столичных 
жителей к теме СВО 
Глава Донецкой Народной 
Республики (ДНР) Денис 
Пушилин посетил на По-
клонной горе выставку тро-
фейного оружия, добытого 
российскими бойцами в зо-
не проведения специальной 
военной операции (СВО). 
— Тут представлены образ-
цы военной техники произ-
водства США, Великобрита-
нии, Германии, Франции, 
Турции, Швеции, ЮАР, Фин-
ляндии, Австралии, Ав-
стрии… Это малая часть 
из того, что было направле-
но на нас, на жителей Дон-
басса, — сказал он. — Сре-
ди посетителей много роди-
телей с детьми, молодежи. 
Чувствуется неподдельный 
интерес к событиям на Дон-
бассе. Люди просили пере-
дать благодарность жите-
лям нашего региона за стой-
кость и мужество.
■
Педагоги и психологи
в летних лагерях помогут 
детям военнослужащих
Министр просвещения Рос-
сии Сергей Кравцов дал по-
ручение проконтролиро-
вать, чтобы педагоги и пси-
хологи в детских лагерях 
работали с детьми участни-
ков СВО. По его словам, 
в работе 39 тысяч детских 
лагерей задействуют более 
600 тысяч человек, среди 
которых 300 тысяч педаго-
гов и 50 тысяч вожатых. 
■
Бойцы дали отпор 
вооруженным 
формированиям
На СВО бойцы ВС РФ унич-
тожили личный состав и тех-
нику неонацистов в 95 райо-
нах, используя оперативно-
тактическую авиацию, бес-
пилотники и артиллерию 
группировок войск. Об этом 
вчера рассказали в Мини-
стерстве обороны страны. 

■
Украинские радикалы 
обстреливали Белгород 
из Плетеневки
Националисты оборудовали 
огневые точки практически
в каждом доме освобож-
денной недавно Плетеневки 
Харьковской области и об-
стреливали оттуда города 
Белгородской области, со-
общили в Минобороны 
страны.
— С окраин данного насе-
ленного пункта боевики на-
ционалистических украин-
ских подразделений не раз 
обстреливали населенные 
пункты Белгородской обла-
сти — Белгород, Шебекино 
и другие, — сказали в сило-
вом ведомстве.
В пресс-службе Министер-
ства обороны России также 
добавили, что радикалы 
продолжают периодиче-
ски обстреливать дома 
из ствольной артиллерии 
и минометов, желая уничто-
жить деревню.
■
Откроют центр 
реабилитации для солдат
Новый центр реабилитации 
для участников СВО на тер-
ритории подмосковной Ко-
ломны планируют открыть 
уже в июне.
— Здесь окажут помощь 
тем, кто нуждается в проте-
зировании. Ожидаем, 
что в 2024 году реабилита-
цию смогут пройти около 
500 бойцов, — отметил 
председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов.
■
Склонял сдаться в плен 
националистам
С мая по июль прошлого го-
да россиянин переписывал-
ся с военнослужащим Воо-
руженных сил России, кото-
рый находился в зоне СВО. 
По данным следствия, в сво-
их сообщениях он уговари-
вал и подстрекал его сдать-
ся в плен радикальным фор-

мированиям Вооруженных 
сил Украины (ВСУ). В итоге 
его приговорили к 3,5 года 
лишения свободы и скоро 
отправят в колонию общего 
режима.
■
Сбили десятки дронов 
противника
Силы противовоздушной 
обороны России сбили 
45 украинских беспилотни-
ков, 2 ракеты ATACMS, 8 ра-
кет SCALP-EG, 5 авиабомб 
Hammer, 4 ракеты HARM, 
а также 8 снарядов РСЗО 
HIMARS и «Ольха» ВСУ, 
о чем вчера сообщили 
в Министерстве обороны 
России.
■
Песков оценил 
влияние иностранной 
техники на ход боевых 
действий
Восстановление ритмично-
сти поставок вооружений 
Киеву не изменит ситуацию 
на фронте, сказал пресс-
секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков.
— Растет понимание того, 
что даже если ритмичность 
поставки продукции воен-
ного назначения будет вос-
становлена каким-то обра-
зом, она все равно не позво-
лит украинским силам как-
то поменять динамику 
нафронтах, — отметил офи-
циальный представитель 
Кремля.
Он добавил, что президент 
Украины Владимир Зелен-
ский, а также последовате-
ли киевского режима высту-
пают с истеричными заявле-
ниями из-за ситуации 
на фронтах.
— Это связано с крайне не-
благоприятным положени-
ем сил киевского режима, — 
отметил Дмитрий Песков, 
комментируя высказанный 
Владимиром Зеленским 
призыв к западным полити-
кам быть более вовлечен-
ными в конфликт.

АНГЕЛИНА ВОЛКОВА
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА ПО РА
БОТЕ С ОБУЧАЮЩИМИСЯ ИСТОРИКО
ПАТРИОТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА ИМ. ГЕРОЯ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА Н. В. ТРОЯН

На сегодняшний день мастер-
ская работает только в Троян-
центре, но мы планируем рас-
ширяться, приходить в другие 
учебные заведения, прово-
дить мастер-классы и привле-
кать к помощи нашим бойцам 
как можно больше людей. 
Наши сотрудники всегда гото-
вы поддержать и подсказать 
колледжам и университетам, 
как плести маскировочные се-
ти и нашлемники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИГОРЬ КУЛИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С РЕГИОНАМИ 
СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ, ДИАКОН 

Сейчас ситуация с водой в Ли-
сичанске сложная. Жители 
набирают ее в пластиковые 
бутылки из специальных на-
сосов. Понятно, что в таких ус-
ловиях все нуждаются в месте, 
где можно помыться и пости-
рать вещи. Недавно приходил 
мужчина, который не мылся 
полноценно уже два года. 
Длямногих жителей давно 
забыто чувство, когда на тебя 
сверху из крана льется теплая 
вода. И это чувство они теперь 
могут вспомнить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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новейшей техникой охватило всю в/ч 20007 
еще год назад. 
На пороге командного пункта нас встречает на-
чальник штаба воинской части майор Влади-
мир Митькин. 
— Всю нашу часть можно сравнить с одним 
большим компьютером, куда поступает ин-
формация, анализируется, проходит сертифи-
кацию. Станция может обнаружить или кос-
мические аппараты, или баллистические ра-
кеты, до 100 целей одновременно. С помощью 
2–3 замеров мы осуществляем идентифика-
цию, — объясняет Митькин. — А главная наша 
задача — в обеспечении противоракетной 
обороны Москвы. 
Тем временем объявляется очередной «выход 
на высокое». В интересах Главного центра кон-
троля космического пространства назначается 
вид работ — проводка искусственного спутни-
ка Земли. На боевом посту отдела боевых алго-
ритмов — старший инженер по боевым про-
граммам лейтенант Виктория Соломенцева, 
она заступила на дежурство.
— Мы помогаем центру, смежной с нами систе-
ме, выполнить эту задачу. Я должна четко от-
следить координаты перемещающегося спут-
ника, — рапортует лейтенант. 
На мониторе разворачивается космическая 
картина, где над пестрым земным шаром тем-
но-синим куполом нависает Вселенная. Опера-
тивный дежурный, как координирующее долж-
ностное лицо на командном пункте, следит за 
действиями боевого расчета. Ему важно пони-
мать, что информация поступает и анализиру-
ется своевременно, поэтому он контролирует 
и монитор состояния средств. Наконец-то поя-
вившийся на электронной картинке серый па-
раллелепипед указывает четкий сектор обзора 
РЛС. Спустя секунды в нем загорается красная 
точка — спутник. Где-то там в космической вы-
соте над нашими Уральскими горами он летит 
на огромной скорости.

— Мы считываем его азимут направления 
и угол места. Высота его полета сейчас доста-
точно низкая, всего 810 километров. Возмож-
но, этот спутник планируют к сведению с орби-
ты, — замечает оперативный дежурный капи-
тан Максим Тепляков. 
Красная точка на мгновение пропадает, а когда 
появляется, параметры высоты полета спутни-
ка еще падают до 720 километров. 

Угрозы из космоса 

В постоянном рабочем контакте со служащими 
командно-вычислительного центра ученые-
конструкторы. Например, Олег Сургай сегодня 

занят разработкой новых вычислительных 
комплексов. А в 2001 году он занимал долж-
ность начальника отдела эксплуатации боевых 
программ, с 2010 по 2011 год выполнял обязан-
ности начальника штаба. О способностях здеш-
ней вычислительной машины он знает практи-
чески все. 
— В 2005 году проводилось отслеживание вы-
вода космического аппарата на геостационар-
ную орбиту на высоту 35 000 километров. 
Обычный локатор способен «видеть» лишь 
на несколько тысяч, а наша станция смогла со-
провождать его до преодоления отметки 
в 20 000 километров, — сообщает не без гор-
дости ученый. 
Контроль над спутниками крайне важен, на-
пример для улучшения качества их работы с по-
мощью корректировки орбиты. РЛС «Дон-2Н» 
отслеживает и каждый запуск спутников Илона 
Маска, спутники противника могут представ-
лять угрозу нашей безопасности. 
Оказывается, небезызвестный маленький 
аналог «Шаттла» — X-37B способен нести бое-
вые блоки, которые при необходимости легко 
сбросит, и они ведь долетят до нас. Кстати, 
и ракеты в нашу сторону пытались и пытаются 
летать регулярно. Просто о таких «нештатных» 
ситуациях не принято широко распростра-
няться. 
— В 2013, 2018, 2019 годах мы фиксировали 
случаи испытаний системы ПРО у зарубежных 
соседей, среди прочих отличился, например, 
Израиль, когда проверял свою тактическую си-
стему ПРО «Железный купол», — вспоминает 
начальник штаба Владимир Митькин. — Толь-
ко нас об этом заранее не предупреждали. 
Представляете, боевая ракета попадает в сек-
тор нашей рабочей ответственности, и мы пе-
рестраиваемся на режим «атакующих балли-
стических ракет»… 
О том, что цель, «пролетающая» в таких случа-
ях, информирует наш Главный центр преду-
преждения о ракетном нападении, но уже в тот 
момент, когда ракета начинает удаляться. И ко-
нечно, не каждое дежурство обходится без 
нервного потрясения.
— Нужно быть готовым к любому сценарию. Но 
наш командный пункт, как самый настоящий 
искусственный интеллект, вышедший на бое-
вое дежурство 30 лет назад, не пропустит ни 
спутник, ни боевой блок, ни тем более ракету. 
Как только вражеская ракета взлетает, ее засе-
кает система противоракетного нападения, 
а потом начинает работать РЛС. И главное — 
люди в этом процессе задействованы лишь как 
наблюдатели, все органы управления блокиру-
ются, чтобы люди не вмешались в цикл. На вре-
мя исполнения боевого задания все в свои руки 
берет искусственный интеллект, — заявляет 
ученый-конструктор Олег Сургай. 
Вероятность уничтожения противоракетой 
баллистической ракеты максимально прибли-
жена к отметке в 100 процентов, отмечает за-
меститель командира части, майор Александр 
Демешин. Существует и дополнительная пере-
страховка — к цели летят несколько противо-
ракет. 
— И взорвутся они в одно время. Для этого в на-
шей части существует в составе командного 
пункта специальный отдел, занимающийся 
синхронизацией времени. Отлаживание про-
цесса осуществляется по спутникам, — завер-
шает нашу экскурсию заместитель командира 
в/ч 20007 майор Александр Демешин. 
Задание Центра контроля космического про-
странства по проводке искусственного спутника 
выполнено. «Всевидящее око» «Дон-2Н» возвра-
щается в обычный свой штатный режим — в со-
стояние готовности. Ну а командно-вычисли-
тельный пункт, спрятанный надежно у ее подно-
жья, и дальше продолжает свое дежурство. 

Радиолокационную станцию «Дон-2Н» называ-
ют «всевидящим оком» российской противора-
кетной обороны. А сердце ее, командно-вычис-
лительный центр, спрятано у самого ее подно-
жия. Единственная туда дорога начинается 
в софринском лесу Пушкинского района Мо-
сковской области. Минуя зону КПП, она выры-
вается на простор бескрайнего поля. Но обзору 
мешают мощные бетонные щиты, точно полу-
открытые дверные створки, они примыкают по 
пути движения. Все из-за происходящего излу-
чения. РЛС «Дон-2Н» время от времени «выхо-
дит на высокое». Так на сленге противоракетчи-
ков называется включение рабочего режима 
станции, позволяющего «пронзить» космиче-
ское пространство на тысячи километров. 
Мощные лучи электромагнитного излучения 
задевают и поле вокруг станции. Случайно ока-
завшемуся под ними автомобилю грозит се-
рьезная поломка, выход из строя всей его элек-
троники. Начало моей однодневной команди-
ровки как раз совпадает с этим рабочим режи-
мом. Но заместитель командира части-юбиляра 
майор Александр Демешин, главный сегодняш-
ний экскурсовод, знает безопасный маршрут. 
— 250 мегаватт в час излучает, столько же, 
сколько город потребляет за сутки! Поэтому 
спускаемся в железобетонный тоннель под зем-
лю, по нему когда-то доставляли и строитель-
ные материалы, и все оборудование, чтобы ис-
ключить отслеживание врагом судьбоносной 
стройки из космоса, — объясняет майор, пока 
его автомобиль преодолевает тысячи метров 
загадочного подземельного сумрака. 

Первые шаги

С окончанием Второй мировой войны союзни-
ки СССР быстро переквалифицировались в его 
противников. И самый очевидный к тому сиг-
нал прозвучал еще 8–9 августа 1945 года, когда 
самолеты США сбросили атомные бомбы на 
японские города Хиросиму и Нагасаки. В СССР 
успешные ядерные испытания прошли спустя 
четыре года, в августе 1949 года. Но оружия, 
способного защитить страну от ядерного ракет-
ного удара, тогда не существовало и в проекте. 
Только через четыре года, в августе 1953-го, 
верховным властям страны было направлено 
знаменитое письмо семи маршалов: Василия 
Соколовского, Александра Василевского, Геор-
гия Жукова, Ивана Конева, Константина Вер-
шинина, Николая Яковлева и Митрофана Неде-
лина. Речь в нем шла о необходимости в крат-
чайшие сроки построить современную систему 
противоракетной обороны. Испытание первой 
в мире советской противоракеты состоялось 
4 марта 1961 года. Вылетевшую с полигона Ка-
пустин Яр баллистическую ракету Р-12 на высо-
те 25 километров перехватила В-1000, снаря-
женная осколочно-фугасной боевой частью. 
Правда, не обошлось без некоторых накладок. 
— Вычислительная машина, осуществлявшая 
руководство противоракетой, ламповая, про-
изводительностью всего-то 50 тысяч операций 
в секунду, в процессе работы дала сбой. Но про-
граммист успел ее перезагрузить, и боевой 
цикл завершился, — вспоминает генерал-май-
ор, конструктор и испытатель радиотехниче-
ских средств систем ПРО Евгений Гаврилин. 
В те годы он вместе с другими инженерами лич-
но наблюдал за эпохальным запуском на поли-
гоне Сары-Шаган. Этот настоящий научный 
прорыв был совершен под руководством моло-
дого конструктора Григория Васильевича Ки-
сунько. Сегодня первая экспериментальная 
В-1000 стоит на полигоне Сары-Шаган в Казах-
стане как памятник в честь исторического со-
бытия. А въезд на территорию РЛС украшает 
более современный образец — противоракета 
дальнего перехвата 51Т6. К 1979 году вдоль ав-
тотрассы, известной сегодня под номером 107, 
выстроилась уже целая противоракетная систе-
ма, включающая в себя и радиолокационные, 
и стрельбовые комплексы. 

Круглосуточное дежурство 

Командно-вычислительный пункт системы 
ПРО, в/ч 20007, представляет собой хорошо 
оборудованный военный бункер. Погрузив-
шись в его непроницаемую для посторонних 
звуков глубину, ощущаешь себя попавшим на 
огромную подводную лодку. Бесконечные тол-
стые стены коридоров иногда прерываются тя-
желыми бронированными дверями. Каждое 
рабочее помещение, будь то узел связи, или бо-
евой пост системы передачи данных, или ма-
шинный зал — везде максимально лаконичная 
рабочая обстановка, столы, кресла и много тех-
ники. Основное внимание служащих устремле-
но на бесчисленные экраны — компьютеров, 
осциллографов, телевизоров... 
— Круглосуточное дежурство организовано бо-
евым расчетом дивизии, — объясняет Деме-
шин, — чтобы контролировать работу про-
граммно-реализованного боевого алгоритма, 
заложенного в вычислительную систему. В слу-
чае поступления боевого сигнала место дежур-
ного в кратчайшие сроки занимает командир 
дивизии генерал-майор Сергей Грабчук. 
В списке боевых заданий значатся разведыва-
тельные мероприятия с привлечением станции 
«Дон-2Н» (в рамках специальной военной опе-
рации в этом направлении приходилось рабо-
тать уже неоднократно). Боевой сигнал может 
означать и начало масштабных учений. При 
возникновении каких-либо технических сбоев 
дежурные моментально их устраняют, причем 
на работе системы это никак не сказывается. 
Резерв мощности огромен. 
— 30 лет назад здесь начала работать вычисли-
тельная техника «Эльбрус-2», — говорит Деме-
шин и тем самым открывает, по сути, дверь 
в историю — мы проходим в машинный зал 
в 1200 квадратных метров. 
Металлические шкафы, превышающие сред-
ний человеческий рост, почти полностью его 

занимают. Да, они уже устарели, но в отличном 
рабочем состоянии, пребывают в резерве. Со-
временное интеллектуальное ядро системы се-
годня помещается всего лишь в трех небольших 
шкафчиках.
— В каждом таком по четыре компьютера, 
и один из них заменяет с превышением весь ма-
шинный зал «Эльбруса-2», разработки исклю-
чительно отечественные, — с гордостью отме-
чает майор Демешин. — Переоборудование 

45 лет назад, 25 мая 1979 года, Генеральным штабом Российской Федерации была подписана директива о формировании специальной воинской части 20007, 
главного аналитического звена соединения противоракетной обороны, командно-вычислительного пункта. Именно тогда под землей рядом со строительством 

теперь уже известной всему миру радиолокационной станцией «Дон-2Н» стал одновременно возводиться и «умный» бункер.

2 мая. Старший инженер по боевым программам лейтенант Виктория Соломенцева и заместитель воинской части майор Александр Демешев отслеживают координаты 
перемещающегося спутника. Фото: Наталья Науменко

2012 год. Радиолокационная станции системы противоракетной 
обороны «Дон-2Н» в Московской области

2023 год. Противоракета дальнего перехвата 51Т6, установленная рядом с РЛС «Дон-2Н» 

Современный компьютер способен различить до 100 боеголовок одновременно 

Сердце ядерного щита столицы

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
Корреспондент 

Командный 
пункт
не пропустит 
спутник, боевой 
блок и тем более
ракету

реплика

Высокий профессионализм 
и самоотверженный труд 

СЕРГЕЙ БОЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ПАО МАК ВЫМПЕЛ 
С СЕНТЯБРЯ 2018 Г. ПО НОЯБРЬ 2022 Г. 

Задача этой системы ПРО — обеспечение 
противоракетной обороны Центрального 
промышленного района и Москвы. Мно-
готысячные коллективы военных специ-
алистов под руководством генерал-лей-
тенанта Михаила 
Коломиеца сдавали 
в установленные сро-
ки одни инженерные 
комплексы за други-
ми. Все работы велись 
под жестким контро-
лем со стороны Мини-
стерства обороны 
и оборонного отдела 
Центрального комитета Коммунистиче-
ской партии. Генеральный конструктор 
РЛС «Дон-2Н» Виктор Слока регулярно 
там отчитывался. Для приемки создали 
специальную оперативную межведом-
ственную рабочую группу под руковод-
ством первого заместителя министра ра-
диопромышленности СССР генерал-лей-
тенанта Олега Лосева. Такая слаженная 
работа обеспечила успех создания про-
тиворакетной системы.

В известном международном эксперименте «ОДЕРАКС» 
РЛС «Дон-2Н» показала лучшие результаты по обнару-
жению и сопровождению целей. В феврале 1994 года 
с американского космического корабля «Шаттл» (мис-
сия STS-60) в самостоятельный полет были выведены 
шесть сфер, три пары по 15, 10 и 5 сантиметров в диаме-
тре. Более крупные сферы «увидели» и российские, 
и американские локаторы. Единственной из привлекае-
мых к эксперименту средств в обнаружении самых ма-
леньких сфер с диаметром в 5 сантиметров стала россий-
ская радиолокационная станция «Дон-2Н». Обнаруже-
ние целей состоялось на высоте 352 километров, сопро-
вождение осуществлялось на дальности порядка 
800 километров. 

справка

С появлением у фашистской Германии про-
тотипов баллистических ракет (самолетов- 
снарядов) «Фау-1» в 1944 году в СССР были 
намечены меры по созданию отечествен-
ной системы противоракетной обороны. 
Летом 1944 года Центральный штаб войск 
ПВО разработал «Указания по борьбе с са-
молетами-снарядами». В рамках проекта 
«Анти-Фау» в Военно-воздушной акаде-
мии им. Н. Е. Жуковского группой кандида-
та технических наук, инженер-полковника 
Г. М. Можаровского и НИР по теме «Плу-
тон» в нескольких других научно-исследо-
вательских институтах эти работы продол-
жились. В декабре 1949 года был подго-
товлен аванпроект системы ПРО отдельно-
го района, который послужил основой для 
создания первой экспериментальной си-
стемы противоракетной обороны.
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Вчера в храме Христа Спаси-
теля Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл торжественно встретил 
Тихвинскую икону Божией 
Матери. «ВМ» узнала о том, 
в какие дни жители столицы 
смогут поклониться одной 
из главных святынь Церкви.

В светлом храме собрались 
около тысячи верующих, что-
бы вместе с духовенством сто-
лицы встретить одну из глав-
ных святынь Русской право-
славной церкви. Под празд-
ничное пение хора, звон 
колоколов и чтение молитв 
священники с кадилами 
обошли киот — специальную 
раму, ярко украшенную цве-
тами. В нее на несколько дней 
поместят Тихвинскую икону 
Божией Матери. Чтобы ока-
заться перед верующими сто-
лицы сегодня, реликвия про-
делала огромный путь.
— До возвращения в Россию 
в 2004 году хранителем иконы 
в XX веке был архиепископ 
Рижский Иоанн (Гарклавс). 
Во время фашистской оккупа-
ции города Тихвина священ-
ник покинул Латвию и ски-
тался с ней по лагерям бежен-
цев в Европе, — рассказали 
в пресс-службе Патриарха. — 
В 1949 году владыка Иоанн 
получил разрешение на въезд 
в Америку. С 1957 году, став 
архиепископом Чикагским 
и Миннеаполисским, владыка 
служил в Троицком соборе го-
рода Чикаго. Там и находился 
много лет Тихвинский образ. 
После 60-летнего отсутствия 
икона по завещанию владыки 
Иоанна вернулась в Россию, 
в восстанавливающийся Тих-
винский монастырь.
— В 2004 году казалось, что, 
действительно, возвращение 
Иконы является неким зна-

ком, символом возрождения 
жизни нашей Церкви в ее пол-
ноте. А теперь мы можем сви-
детельствовать, что все эти 
чаяния, надежды, они оправ-
дались, — рассказал Патри-
арх Московский и Всея Руси 

КириAл. — Верим, что Покров 
Царицы Небесной будет про-
стираться над нашей страной, 
над нашим народом, ограж-
дая Отечество наше от всяко-
го врага и супостата и укре-
пляя духовную жизнь нашего 
народа. 
Эта икона Божией Матери — 
одна из величайших право-
славных святынь, рассказали 
в пресс-службе Патриарха. 
Святыня пребывает постоян-
но в Успенском мужском мо-
настыре, в Тихвинской епар-
хии Санкт-Петербургской 
митрополии. 
Тихвинская икона будет до-
ступна для поклонения веру-
ющих с 22 по 26 мая в храме 
Христа Спасителя. Проводы 
иконы состоятся после совер-
шения Божественной литур-
гии, которая начнется в 9:00 
27 мая.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Полицейские проводят 
профилактическую работу
Вчера сотрудники ГИБДД 
Центрального округа прове-
ли рейд по выявлению само-
катчиков, нарушающих Пра-
вила дорожного движения. 
«ВМ» присоединилась к по-
лицейскими в рейде по Крас-
носельскому району.

В этом микрорайоне много 
прокатов велосипедов и само-
катов, которыми пользуются 
москвичи и порой также нару-
шают Правила дорожного 
движения, рассказал «ВМ» 
старший инспектор дорожно-
патрульной службы капитан 
полиции Алексей Козубов-
ский. И действительно: не 
проходит и пяти минут, как на 
пешеходном переходе через 
улицу Краснопрудная появля-
ется человек на самокате. По-
лицейский останавливает во-
дителя и просит предъявить 
паспорт. Тот удивляется: по-
чему? Но все равно протяги-
вает документ.
— Вы ехали по пешеходному 
переходу на самокате, а по 
Правилам дорожного движе-
ния вы должны слезть с него 
и переходить пешком, — объ-
ясняет Козубовский.
— Я не знал, — парирует само-
катчик Сергей Тяпкин.
Теперь нарушителю в течение 
двух месяцев нужно будет 
оплатить штраф в размере 
800 рублей, иначе на него мо-
гут составить еще протокол, 
и тогда сумма увеличится 
вдвое.

— Прежде чем стать участни-
ком дорожного движения, вы 
должны изучить Правила до-
рожного движения, — пояс-
няет капитан Козубовский. — 
Самокат называют средством 
индивидуальной мобильно-
сти. И поэтому нужно знать 
законы и соблюдать их.
Полицейский увидел еще не-
сколько самокатчиков, но те 
передвигались по правилам. 
Капитан останавливает одно-
го из них — Алексея Бубнова 
и объясняет, что лучше ездить 
по специальным дорожкам.
— Да, я знаю и стараюсь не на-
рушать это правило, — отве-
чает Алексей.

Далее мы передвигаемся 
к метро «Проспект Мира», ря-
дом со станцией — стихийная 
парковка самокатов. Поли-
цейский начинает фотогра-
фировать номер каждого. 
Позже он передаст эти сним-
ки в отдел административной 
практики. По номерам его 
коллеги выяснят, кто послед-
ний пользовался каждым са-
мокатом, и на них составят 
протокол об административ-
ном нарушении за непра-
вильную парковку.
Алексей Козубовский отмеча-
ет, что сотрудники стараются 
чаще проводить профилакти-
ческие беседы и напоминать 
водителям о соблюдении Пра-
вил дорожного движения.
— Благодаря профилактиче-
ской работе наблюдается сни-
жение правонарушений, — 
говорит полицейский.
Он добавил, что граждане, 
которые просто берут элек-
тросамокаты в аренду, а не 
катаются на них в рабочих 
целях, чаще всего оказыва-
ются законопослушными. Хо-
тя порой самокаты и велоси-
педы люди паркуют в неполо-
женных местах. За это тоже 
предусмотрена администра-
тивная ответственность. По 
закону самокаты можно 
оставлять возле таких же пун-
ктов прокатов, а, например, 
бросать во дворах домов — 
запрещается. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

21 мая. Старший инспектор ГИБДД капитан полиции Алексей Козубовский (справа) проводит 
профилактическую беседу с водителем самоката Алексеем Бубновым. Фото: Андрей Объедков

Патриотическая акция про-
шла у Мемориала воинам-си-
бирякам — защитникам Мо-
сквы. Именно здесь в 1941 го-
ду проходили жесточайшие 
бои, в ходе которых советским 
воинам удалось остановить 
наступление немецких войск 
на столицу и погнать их 

вспять. В течение трех меся-
цев здесь героически сража-
лись воины 17 сибирских ди-
визий и шести бригад. В па-
мять об этих событиях еже-
годно здесь собираются 
жители регионов РФ, чтобы 
почтить память своих героев. 
Кто-то приехал на акцию 
с портретом родственника, 
оборонявшего Москву.
— На портрете изображен 
отец моего мужа — Матвей 
Львович Немировский, — де-
лится ветеран алмазодобыва-
ющей промышленности из 
Якутии Людмила Немиро-
вская. — Он тоже участвовал 
в Битве за Москву. Во время 
одного из сражений он ослеп. 
И уже после войны на протя-
жении 20 лет возглавлял об-
щество слепых в Кировогра-
де. У нас из Якутии и сейчас 
есть 10 героев, которые сра-
жаются на СВО. Я горжусь, что 
я родилась в Якутии и что у ме-
ня такие земляки — настоя-
щие защитники Родины.

В рамках торжественной ча-
сти прошло возложение цве-
тов к Мемориалу. Память за-
щитников Москвы почтили 
минутой молчания. Встре-
тить на акции можно патрио-
тов всех возрастов. От род-
ственников солдат, воевав-
ших за Москву, до совсем 
юных ребят, только начинаю-
щих изучать историю Родины. 
— С 2006 года у нас в Наха-
бинской гимназии № 4 суще-
ствует клуб «Родные истори-
ки» для учеников начальной 
школы. Мы изучаем историю, 
жизнь предков, воспитываем 
в детях чувство патриотиз-
ма, — подмечает руководи-
тель клуба Елена Кузьмина.
После торжественной части 
участников пригласили уго-
ститься кашей из полевой кух-
ни. Тем временем из установ-
ленных рядом шатров разда-
ется пение. Участники акции 
поют «Катюшу». Стоит кому-
то запеть следующую песню, 
как ее тут же подхватывают 

десятки голосов. Между пес-
нями гости поминают своих 
родных героев и делятся исто-
риями. Это продолжение 
празднования Дня Победы. 
— Очень правильно, что весь 
май стал особенным и празд-
ничным. Я вспоминаю себя 
в 1945 году, 13-летним маль-
чишкой, — рассказал первый 
заместитель председателя 
Московского городского сове-
та ветеранов войны, труда, во-
оруженных сил и правоохра-
нительных органов, генерал-
полковник Расим Акчурин. — 
Когда стало известно о том, 
что завтра будет подписан акт 
о безоговорочной капитуля-
ции Германии — мы бегали по 
городу и объявляли об этом. 
Дети радостно объявляли 
о том, что мы победили, 
и в этом, наверное, было ска-
зано все. Поэтому продолжать 
празднование стоит и после 
9 мая. 
Такая патриотическая акция 
ежегодно организуется Де-

партаментом национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы со-
вместно с ГБУ «Московский 
дом национальностей» в кон-
це мая.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Молодое поколение 
почитает героев 

Вчера на 42-м 
километре Воло-
коламского шос-
се, в деревне Ле-
нино, почтили 
память сибиря-
ков, погибших 
в годы Великой 
Отечественной 
войны.

память

21 мая. Участница клуба «Родные истоки», ученица начальной школы Нахабинской гимназии № 4 Алипия Змеу тоже возложила цветы к Мемориалу воинам-сибирякам, 
защищавшим столицу от немецко-фашистских захватчиков. Фото: Екатерина Алексеева

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Именно в Подмосковье начал-
ся разгром немецко-фашист-
ских войск. Но, к сожалению, 
нацизм не был до конца унич-
тожен. Он и сейчас поднимает 
свою голову на Украине,
в Прибалтике, Европе. 
И сегодня уже внуки тех вели-
ких людей, которые ковали 
Победу, борются с нацизмом. 
И мы абсолютно уверены, 
что в этом бою Победа тоже 
будет за нами!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ПОЛКА ГИБДД УВД ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

С начала 2024 года, то есть 
почти за пять месяцев, выяв-
лено 2196 нарушений, совер-
шенных водителями средств 
индивидуальной мобильности 
(СИМ), из них курьерами со-
вершено1657 правонаруше-
ний. Последние доставляют 
головную боль, так как они 
спешат к клиентам и зачастую 
пренебрегают Правилами до-
рожного движения. И этой ка-
тегории участников дорожно-
го движения полицейские 
уделяют особое внимание.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цирк нужен нашей 
стране и культуре 
За последние несколько лет 
интерес абитуриентов 
к цирковому искусству зна-
чительно вырос. Это проис-
ходит в том числе и благо-
даря тематическим меро-
приятиям. Об этом вчера 
рассказал генеральный ди-
ректор и художественный 
руководитель Московского 
цирка Никулина на Цветном 
бульваре Максим Никулин
(на фото). 

Например, одно из таких ме-
роприятий — Детский всерос-
сийский открытый фестиваль-
марафон «Дорога в цирк». 
Максим Никулин отметил, что 
третий сезон проекта прошел 
очень удачно. 
— Популярность нашего фе-
стиваля означает, что еще 
есть люди, которые понима-
ют, что цирк нужен нашей 
стране, культуре, государству 
и нам всем, независимо от 
возраста, — отмечает Нику-
лин. — Каждый год мы совер-
шенствуемся, и самый глав-
ный итог, который я могу 
с гордостью подвести, — то, 
что молодые артисты получа-
ют возможность реализо-
ваться в этой сфере. К приме-
ру, одна из участниц фестива-
ля прошлого года Камилла 
Степанова в этот раз закры-
вает наше мероприятие под 
куполом Московского цирка 
на Цветном бульваре. А это 
одна из самых лучших пло-
щадок. 
В фестивале принимают уча-
стие ребята — выходцы из 
разных цирковых коллекти-
вов. По словам Никулина, за 
последние три года количе-
ство желающих поступить 
в профессиональные темати-
ческие училища резко воз-
росло. 
В свою очередь руководитель 
проекта «Дорога в цирк» Ири-
на Зайцева отметила, что на 
протяжении всего фестиваля-

марафона ребята много учат-
ся и совершенствуются.
— 21 день дети живут вместе 
на территории организации, 
разгадывают кроссворды, об-
щаются и, конечно, развива-
ются, — делится подробностя-
ми Ирина Зайцева.
Проведение таких летних 
смен — это возможность со-
брать всех одаренных детей, 
начинающих манежных арти-
стов на цирковой площадке.
Фестиваль-марафон «Дорога 
в цирк» закончится большим 
гала-концертом 14 июня. На 
нем ребята получат возмож-
ность продемонстрировать 
себя и свои навыки будущим 
работодателям.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Столичный храм принимает 
древнюю святую реликвию

21 мая. Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
у Тихвинской иконы Божией Матери. Фото: Пелагия Замятина 

Писатели, прославляющие духовные ценности, 
получат заслуженные награды

Спасая деревянное зодчество, добровольцы
сохраняют культуру и традиции народов Севера

Вчера председатель Изда-
тельского совета Русской 
православной церкви ми-
трополит Калужский и Бо-
ровский Климент (на фото) 
рассказал о подготовке 
к финалу Патри-
аршей литера-
турной премии. 
Церемония на-
граждения побе-
дителей состоит-
ся 28 мая.

По словам Кли-
мента, задача 
премии — поддержать писа-
телей, которые способствуют 
развитию культуры и духов-
ности.
— Награда вручается не за 
какой-то отдельный рассказ, 
а за суммарный вклад в рус-

скую литературу. В этом году 
у нас поступило 68 заявок на 
участие, — отметил Кли-
мент. 
География участников охва-
тывает многие регионы Рос-

сии. По словам 
митрополита, Па-
триаршая премия 
также способству-
ет формированию 
вкуса читающей 
публики: прежде 
всего молодежи.
— Главный крите-
рий при отборе 

номинантов — это использо-
вание в своем творчестве ду-
ховных ценностей, — допол-
нил Климент.
Из восьми номинантов жюри 
выберет трех, которые полу-
чат денежные премии. При 

этом все победители получат 
знак почета РПЦ. Известно, 
что палату попечителей пре-
мии возглавляет Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл. Он принимает участие 
в тайном голосовании.
— Совет экспертов дает воз-
можность понять вклад того 
или иного писателя в совре-
менную литературу. На сове-
те уже был составлен и ут-
вержден короткий список 
номинантов. В него вошли: 
Владислав Артемов, Анато-
лий Байбородин, Владислав 
Бахревский, Александр 
Дворкин, Виктор Кирюшин, 
Игорь Смолькин, Вадим Те-
рехин и Наталья Сухини-
на, — отметил митрополит.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера участники проекта 
«Общее дело. Возрождение 
деревянных храмов Севе-
ра» рассказали о задачах 
и планах на стартующий 
экспедиционный сезон 
2024 года. Они также под-
вели итоги работы за все 
годы существования объе-
динения.

Проект запустили в 2006 го-
ду. Тогда группа доброволь-
цев отреставрировала коло-
кольню в поморской деревне 
Ворзогоры. За это время 
участники проекта соверши-
ли более 560 экспедиций на 
Русский Север.
— Мы обследовали и намети-
ли к работе 360 храмов, — 
рассказывает руководитель 
проекта протоиерей Алексей 
Яковлев. — И в 187 храмах 
и часовнях мы провели про-

тивоаварийные, консерва-
ционные и в некоторых слу-
чаях — реставрационные ра-
боты. 
Только в прошлом году в рам-
ках проекта добровольцы 
провели работы в 32 храмах 
и часовнях, расположенных 
на Русском Севере. 
В новом сезоне участники 
«Общего дела» планируют 
организовать более 60 экспе-
диций в девять регионов 
страны: Архангельскую, Ко-
стромскую, Вологодскую, Ле-
нинградскую, Пензенскую, 
Кировскую области, Каре-
лию, Коми и Республику Та-
тарстан.
— Мы с каждым годом пыта-
емся увеличить число регио-
нов для посещений, — расска-
зывает координатор проекта 
Лидия Курицына. — В этом 
году к нам присоединились 

Пензенская область и Татар-
стан, а в прошлом — Костро-
ма и Коми.
Лидия отмечает, что стать ча-
стью проекта и помочь в со-
хранении русского деревян-
ного зодчества может любой 
желающий. Для этого можно 
отправить заявку на участие 
на сайте «Общего дела».
— В неделю у нас отправляет-
ся примерно по две-три экс-
педиции, — говорит Курицы-
на. — Люди могут выбрать 
регион или понравившийся 
им храм. 
Лидия добавила, что в этом 
году планируется работа на 
38 объектах. Число экспеди-
ций и храмов разное потому, 
что в некоторых случаях тре-
буется больше времени на 
восстановление зданий.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

символ веры

история
Согласно рукописям, 
в 1383 году «сия икона 
взялась из Константино-
поля манием Божием 
и перенеслась на Русь». 
В 1560 году повелением 
царя Ивана IV на месте ее 
явления был основан мо-
настырь. В марте 1944 го-
да была вывезена в Ригу. 
В 2004 году Чудотворная 
Тихвинская икона Божи-
ей Матери вернулась 
в Россию из США.

«Дорога в цирк» — это 
фестиваль, направленный 
на распространение ма-
нежного искусства. Его 
участниками становятся 
молодые артисты, кото-
рые хотят показать себя 
и свое мастерство. В фи-
нале мероприятия прохо-
дит награждение победи-
телей. Есть множество 
разных номинаций: от ре-
жиссуры до приза зри-
тельских симпатий. 

справка
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Научимся пользоваться 
кнопкой «выкл.»

Разведданные получают 
из открытых источников Эффект подмены рискует 

остаться незамеченным 
Человек, запутавшийся 
в сетях паутины

Поводок, ограничивающий свободу

Автомобиль — зло или благо? Вроде 
удобно — можно на дачу. Но можно 
разбиться. Или человека сбить. И вы-
хлопы — дышать нечем. А колбаса — 
зло или благо? Кофе? Диван? Какой 
предмет или явление ни возьми — зло 
и благо в одном флаконе. Так и с интер-
нетом. Он пришел к нам, по сути, лет 
15 назад — вместе с дешевыми смарт-
фонами. И оказался под ру-
кой от слова «всегда». 
Мы — первое поколение 
людей, для которых смарт-
фон стал продолжением те-
ла. Есть люди, не отключа-
ющие его даже ночью, ког-
да тело спит. А смартфон — 
бодрствует. Будит тело: 
подруга пишет, хочет чего-
то. Я думаю, что со смарт-
фоном мы пройдем тот же 
путь, что с автомобилем. 
Вспомните: те же 15–20 лет 
назад мы все накупили ма-
шин. Один автомобиль в се-
мье, два, три... И ездили мы на машине 
всюду: на работу, на дачу, в путеше-
ствие, к друзьям в гости, к родителям 
на историческую родину. Знакомо, 
правда? Если купили машину — нужно 
ездить, а как еще? А вот нет. Как пока-
зала практика, на машине не всегда 
удобно. Часто проще на метро, элек-
тричке, поезде. Постепенно, не сразу, 
но мы стали менять свое транспортное 
поведение. То же самое — со смартфо-
ном, который из средства связи стал 
«нашим все» — главным пожирателем 
досуга. Уткнулся в экранчик и тупишь: 
соцсети, мессенджеры, ролики. Зайди-

те в любой автобус или вагон метро: 
все «втыкают» в экран. Но и эта тенден-
ция уходит. Ведь интернет, глобаль-
но, — мусорка. Пока выудишь что-то 
интересное, изгадишься до пяток. По-
этому я, например, все чаще читаю 
книги. Интереснее они. Ну или смо-
трю кино, используя сеть лишь как 
фильмотеку. Иногда слушаю интерес-

ные эфиры — на ТВ и ра-
дио. Да, в интернете, но 
я научился выбирать. Под-
писался на несколько теле-
грам-каналов, где не слиш-
ком мусорно, и выбираю. 
Но иногда срываюсь — на-
чинаю интернет-серфинг, 
прыгаю по сайтам и кана-
лам. Главное тут — вовремя 
выскочить, ибо среди на-
воза жемчужных зерен не-
густо. В общем, интернет — 
не зло и не благо. Это ин-
струмент, которым всем 
нужно научиться пользо-

ваться. Как автомобилем. Сначала — 
часто, много и по любому поводу, а по-
том хлоп — и стоит он уже во дворе: 
ждет лета или отпуска. Нормального 
человека интернет не поглотит — как 
не одолеет его водка, наркотики или 
онлайн-казино. Ведь научились мы не 
только включать, но и выключать 
электрическую лампочку, телевизор, 
кондиционер. Научились останавли-
ваться в поедании пирожных и шаш-
лыков. Да, те, кто «пилит контент», хо-
тят, чтобы мы потребляли его кругло-
суточно. Нас завлекают, издавая прон-
зительный писк. Но мы остановимся. 

С точки зрения личной и государствен-
ной безопасности интернет часто 
представляет угрозу. Как показывает 
практика спецслужб, 90 процентов ин-
формации получается из открытых ис-
точников. Чаще всего — из интернета. 
Не зря ведь Министерство обороны 
запрещает военным пользоваться 
смартфонами. Ведь сегодня ты что-то 
сфотографировал и выложил в соц-
сеть, а завтра тебя и твое 
подразделение накрыло 
арт обстрелом. Смартфон 
считывает геолокацию, 
а анализируя фотографии 
в соцсетях, можно сделать 
вывод, где именно человек 
находится, кто и что рядом 
с ним, чем он и окружаю-
щие занимаются. Соцсети 
могут быть опасны и на бы-
товом уровне. Человек до-
бровольно сообщает о сво-
ем быте, увлечениях, благо-
состоянии, передвижени-
ях, родственниках и т.д. 
Стоит ли удивляться, если его потом 
обокрали или он стал жертвой мошен-
ников. Кстати, об опасности интерне-
та предупреждали в своих поздних ро-
манах еще братья Стругацкие — при-
чем задолго до появления самой сети. 
В их произведениях фигурирует «Боль-
шой всепланетный информаторий», 
который одновременно и библиотека, 
и справочное бюро. Вот интернет се-

годня выполняет ту же функцию. При-
чем справку о вас могут получить 
и спецслужбы, и мошенники, и просто 
ваши недоброжелатели, желающие 
причинить вам вред. Поэтому главное 
правило взаимодействия с сетью — 
действуйте обдуманно. Сейчас каж-
дый должен стать для себя индивиду-
альным риск-менеджером. Оставляя 
о себе в сети любую информацию, ду-

майте о последствиях. Экс-
травертам — людям, любя-
щим общаться, — конечно, 
трудно. Ведь соцсети, по 
сути, придумали для них — 
чтобы экстраверты могли 
расширить аудиторию. Но 
каждый раз, когда вы вы-
кладываете фото с отдыха 
или демонстрируете свой 
новый автомобиль, следует 
понимать, что эта инфор-
мация может быть исполь-
зована против вас. А госу-
дарству, в свою очередь, 
стоит задуматься, нужно ли 

цифровизировать все персональные 
данные граждан. Да и некоторые свои, 
государственные сведения. Мир те-
перь так устроен, что если какие-то 
данные существуют, то они все равно 
утекут, был бы запрос. Поскольку ин-
формация — оружие, а геополитиче-
ская обстановка обостряется, о со-
хранности данных нужно заботиться 
особо.

Недавно, оказавшись в не слишком 
знакомой мне компании, невольно 
позавидовала барышне Наташе: 
везде-то она была и все видела. Разго-
вор зашел об искусстве: начали обсуж-
дать выставку «Цветы, плоды, музы-
кальные инструменты в итальянской 
живописи эпохи барокко» в ГМИИ 
им. Пушкина, потом заго-
ворили о живописи в це-
лом, и Наташа захватила 
невидимые бразды правле-
ния беседой: «когда я была 
в Лувре», «когда я ходила 
туда-то, сюда-то», «когда 
смотрела Сикстинскую ка-
пеллу»... Как здорово, ду-
мала я, ну просто чудес-
но — побывать в таких пре-
красных местах! Но потом 
выяснилось удивительное. 
Ну да, заходила Наташа на 
онлайн-экскурсии во все 
эти музеи, посещала вирту-
альные экскурсии по ним, но и все на 
этом. И «видела Джоконду» означает 
не более чем путешествие по сети, где 
оценить главный шедевр Лувра мо-
жем и мы с вами — хоть сейчас... 
Поразительно, но никакого эффекта 
подмены сама «любительница искус-
ства» не ощущала и не ощущает до сих 
пор. И я не сразу поняла почему... 
В сети все устроено так, что границы 
между реальностью и виртуально-
стью постепенно стираются. В этом, 
собственно, и глобальный смысл за-
думки. Безусловно, задумки удобной. 
Благодаря сети, например, я пересмо-
трела огромное количество старых 
спектаклей. Восторг! Что не дает, 
правда, мне права заявлять, что «ходи-
ла я тут на Царева и Грибова...» И это 
надо очень четко понимать. 
«Полезный интернет» — площадка 
для людей с очень высокой внутрен-
ней организацией. Меня, например, 
легко утаскивает в сторону от наме-
ченной цели, стоит лишь влезть туда: 

честно признаю — «ведусь» на глупые, 
но манкие заголовки новостей. Поэто-
му, если хочу из путешествия в интер-
нет извлечь пользу, даю себе зарок: ни 
шагу в сторону! Ни единого! 
Увы, таких, как я, — большинство. Но 
не у всех есть сила воли «отпрыгнуть» 
от края этой манкой трясины. Поспра-

шивала знакомых, кстати, 
«утаскивает» ли их туда, 
и получила ответ — от всех: 
еще как! И эффект подме-
ны ощущают все, кто че-
стен перед собой и облада-
ет критическим мышлени-
ем. Виртуальность — со-
всем не то же, что жизнь. 
И посмотреть на Джоконду 
в сети — лучше, чем не смо-
треть на нее вовсе, но не то 
же самое, что увидеть ее 
в Лувре. 
Эффект подмены настоя-
щего виртуальным может 

не раскрываться долго. Нам кажется, 
что мы популярны. Что у нас много 
друзей. Но много их там — в виртуаль-
ном пространстве. Но жить в самооб-
мане — значит обманывать жизнь. 
Выбор — за каждым. 

В дремучие Средние века врач Пара-
цельс сказал: «Все есть лекарство и все 
есть яд. Результат зависит от дозы». 
Нынче времена просвещенные, но на-
блюдение Парацельса по-прежнему 
справедливо. 
И это в первую очередь верно по отно-
шению к последней новинке научно-
технического прогресса — 
интернету. Споры по этому 
поводу уже успели затмить 
дискуссии об атомной 
энергии.
С одной стороны, расшире-
ние кругозора, океан ин-
формации, возможность 
преодоления социального 
одиночества. 
С другой стороны, неуме-
ренное потребление ин-
тернета и погружение в со-
циальные сети несут раз-
рушительную опасность. 
Особенно для неокрепших 
еще умов, для юного поколения.
В эпоху разгула псевдодемократии 
лично для меня самой страшной кар-
тиной было зрелище девушки на буль-
варе с бутылкой пива. 
Теперь не менее жутко смотрится пре-
красная дама с телефоном, которая 
уткнулась в гаджет и ничего вокруг, 
даже то, чем в этот момент занимается 
ее собственное дитя, не замечает.
В Китае внедрен новый сервис, кото-
рый ограничивает доступ детей в ин-
тернет. Китай знаменит жесткими 
централизованными мерами. В Рос-
сии этот фокус не пройдет, хотя боль-
шинство поддерживает ограничение 
в пользовании социальными сетя-
ми — для своих детей.
Переломить тенденцию наступаю-
щей все большей зависимости от ин-
тернета никакими благими призыва-
ми никак не получается. Впору уже 

переписать классика: «Человеком 
можешь ты не быть, но пользователем 
быть обязан».
Недавно в России был проведен 
опрос — от чего надо защищать детей 
в наш технологичный век? 
Оказалось, что отнюдь не подворотни 
и болезни с голодом кажутся главной 

угрозой. Куда опаснее ин-
тернет, который дети по-
требляют в лошадиных до-
зах. В пакете с социальны-
ми сетями, куда подростки 
проваливаются, как в вол-
чью яму.
В лихие 1990-е мы сокру-
шались по поводу того, что 
младое поколение мечтает 
о малиновых пиджаках 
и эскорт-услугах. Это каза-
лось признаком нравствен-
ного падения. 
Уверен, что мечта тинейд-
жера вырасти в блогера, со-

бирать донаты и превратиться в ин-
флюенсера не менее губительна для 
юной души.
Ведь это не мечта, а гибельное иску-
шение, которое ведет к напрасной 
жизни.

Многие уверены: интернет — 
это свобода. Ты можешь полу-
чать любую информацию 
в любой точке мира. Да, но 
у медали есть обратная сторо-
на. Интернет — еще и пово-
док, ограничивающий твою 
свободу. Причем и физиче-
скую, и ментальную. Попав 
в место, где «не ловит сеть», 
современный человек, как 
правило, испытывает фру-
страцию. Ой, а вдруг что-то 
произошло, а я не в курсе? 
Вдруг меня кто-то ищет? И он 
пытается поскорее вернуться туда, где 
сеть есть. Ментальная несвобода форми-
руется еще быстрее. Ты буквально «зали-
паешь» в сети, не можешь оторваться от 
интересного контента. А нейросеть ус-
лужливо подбрасывает тебе все новый 
и новый — сформированный под твои 

запросы в поисковиках. Тре-
тья опасность: интернет экс-
плуатирует самые низмен-
ные чувства, ибо именно они 
дают основной трафик. Пор-
нография, онлайн-казино, 
букмекерские конторы, при-
митивнейшие сериалы — вот 
за счет чего существует вся 
эта огромная техническая 
машинерия: космические 
спутники, оптоволокно, сете-
вые ретрансляторы и т.д. Чет-
вертое: интернет — мощней-
шее средство промывки моз-

гов. Кто прокачивает через ваши головы 
контент, тот во многом и формирует ва-
ше сознание. Русские могут победить 
в любой войне на поле боя, но нам очень 
трудно выиграть войну информацион-
ную, потому что крупнейшие интернет-
ресурсы — западные. А проигрыш в ин-

формационной войне приводит к самым 
тяжелым последствиям. Вспомните 
историю СССР: страна распалась, пото-
му что проиграла в борьбе за умы и души 
своих граждан. При этом я не считаю, 
что интернет — это плохо. Интернет — 
это нож. Им можно порезать хлеб, а мож-
но убить человека. Поэтому интернетом 
нужно научиться правильно пользовать-
ся. Если ребенок живет в здоровой креп-
кой семье, где родители с ним разговари-
вают, поддерживают, интернет не сдела-
ет из него зомби. Если у ребенка есть 
братья и сестры, если ему есть с кем по 
душам пообщаться, интернет как «убе-
жище от мира» ему не нужен. Вклады-
вайте в ребенка вечные духовные ценно-
сти, общайтесь с ним, и он не сбежит 
в соцсети — потому что ему и в реальном 
мире хорошо. Пусть интернет для него 
станет одним, но не главным, источни-
ком знаний о мире.

Неизбежное добро
ВЦИОМ обнародовал данные: пять из десяти россиян считают интернет неконтролируемым пространством, в котором много недостоверной 
и вредной информации. Но 38 процентов считают, что «интернет — мощный ресурс получения оперативной и достоверной информации». Причем 
в Москве так считает каждый второй. Что же такое интернет — благо цивилизации или «чума ХХI века»? А может, инструмент манипуляции?

ФИЛИПП 
ИЛЬЯЩЕНКО
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ЛЕСКОВ 
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КООРДИНАТОР 
ЦЕНТРА 
БЕЗОПАСНОГО 
ИНТЕРНЕТА

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Н. С.
Проблема детей в том, что роди-
тели сами постоянно сидят в ин-

тернете и редко несут детям «доброе 
и вечное». Скорее они просто купят ре-
бенку новый смартфон и видеоигру, 
чтобы чадо их меньше отвлекало.

Кирилл
Мои друзья ввели для детей пра-
вило: пользоваться интернетом 

разрешают час в день. Смартфонов 
у них нет, только телефоны-звонилки. 
Хочешь зайти в сеть — приходи до-
мой, садись за компьютер, я засек вре-
мя, через час комп выключу. Только 
так, мне кажется, это и работает. 
Не покупайте детям смартфоны!

Комментарии

Евгений
Очень трудно научиться пользо-
ваться интернетом умеренно. 

Для этого нужна настоящая сила воли! 
Обычно ведь как? Только зашел ту-
да — и залип. Сеть — зло!

Ирина Федоровна
Мой внук вырос со смартфоном 
в руках, он вообще не представля-

ет жизни без интернета. И таких, как он, 
целое поколение. Так что детей, навер-
ное, нужно учить в школе информаци-
онной гигиене — чтобы не смотрели 

все подряд в режиме 24/7. Ну и родите-
ли, конечно, должны следить.

Oleg
Уверен, что на смену интернету 
придет что-то новое. Вспомните: 

сначала было радио, потом телефон, 
телевидение. И каждый раз новое 
средство коммуникации считалось чем-
то революционным, тем, что перевер-
нет жизнь. Но жизнь, по большому сче-
ту, не перевернулась, оставшись преж-
ней. Так что интернетом человечество 
побалуется и найдет новую игрушку.

Комментарии

Игорь Лямин
Вспомните, как в начале прошло-
го года был «прилет» в казарму 

в Макеевке, где разместились наши 
мобилизованные. Больше 80 человек 
разом погибли. А почему? Пользова-
лись смартфонами, их вычислили ВСУ. 

Светлана
Обратите внимание: сейчас почти 
все мошенничества — с исполь-

зованием мессенджеров. И деньги во-
руют с помощью банковских приложе-

ний. Не знаю, как разведка, но мошен-
ники в интернете обосновались как 
дома.

Павел Юрьевич
Вообще перестал пользоваться 
соцсетями. Отнимают время, но 

ничего не дают. Я думаю, они вообще 
скоро уйдут, люди вернутся к живому 
общению, глаза в глаза. Потому что 
виртуальное уже не насыщает. Мы на-
елись им, как когда-то наелись теле-
визором, и уже его не смотрим.

Комментарии Ирина Крайняя 
Установив «родительский кон-
троль» в телефоны детей, подума-

ла, что сама сижу в телефоне часами, 
и теперь стараюсь себя ограничивать. 
Это настоящий пожиратель времени. 

Лариса Антонова 
Не представляю, как люди жили 
без интернета. Это лучшее изо-

бретение человечества. 

Михаил Раскин
Сеть очень выручает умных и вре-
дит дуракам. Ну и поделом им. 

Комментарии
Андрей

Согласен: сейчас многие моло-
дые люди хотят стать блогерами 

и «пилить контент». Новая мировая ва-
люта — это внимание. Больше просмо-
тров и лайков — больше денег. 

Liza
Интернет — очередная игрушка 
человечества. Через 30 лет про 

него забудут и появится новая игруш-
ка, и все опять станут сокрушаться.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

Кадр из фильма «Прямой эфир». Блогер-миллионник Егор (актер Павел Чернышев) отправляется на съемки тест-драйва автомобиля в Кавказские горы, но в результате видео, 
которое он записывает в прямом эфире ради хайпа, приводит к трагедии и гибели его помощника
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точка Сегодня точку в номере ставит план Новодевичьего 
монастыря, которому в этом году исполняется 
500 лет. Как рассказал «ВМ» столичный экскурсовод 
Игорь Козлов, монастырь был основан князем Васи-
лием III 23 мая 1534 года. Князь перед сражением 
с литовцами поклялся, что если он выйдет из сраже-
ния победителем, то обязательно пожертвует деньги 
на строительство монастыря. Так и произошло. По-
сле победы он выделил большое количество серебра 
на строительство.
Существует легенда о том, что, когда Наполеон по-
кидал Москву, он собирался поджечь монастырь 
в знак собственной победы. Он успел положить со-
лому в пределы храма и отправился на Воробьевы 
горы, чтобы оттуда посмотреть на зарево. Местный 

житель, находившийся недалеко от монастыря, уз-
нал об этом и решил спалить свой дом для того, что-
бы Наполеон подумал, что горит монастырь, и ушел. 
Кроме того, считается, что если посетить Напрудную 
башню архитектурного памятника (другое назва-
ние — Софьина башня), то у человека обязательно 
исполнятся все его желания. По легенде, это связано 
с тем, что в башне до сих пор хранятся мощи святите-
ля Николая Чудотворца. 
Долгое время монастырь служил крепостью, а кроме 
этого, у него была и другая роль — что-то вроде по-
четной тюрьмы. Например, царь Петр сослал сюда 
свою сестру Софью, которая поддержала стрелецкий 
бунт против него. Более того, на пруду, который на-
ходится прямо около монастыря, царь отрубил голо-

вы заговорщикам. По одной из легенд, ночью около 
этого места гулять опасно, потому что там бродят 
души убиенных. В XVI–XVII веках в монастыре про-
живали 122 старицы, из которых 20 были княгинями 
и боярынями знаменитых родов: Мещерские, Шере-
метевы, Беклемишевы. 
Туристам и жителям столицы будет интересно посе-
тить не только святыни монастыря, но также загля-
нуть на шестиярусную колокольню и в Некрополь, 
в котором похоронено много известных людей, та-
ких, как писатели Антон Чехов, Николай Гоголь, Ми-
хаил Булгаков и другие. Там захоронены и герои вой-
ны 1812 года, участники восстания декабристов.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Отлили колокол, основали 
кинологическую федерацию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1769 год.Отлит колокол 
для часов Спасской башни 
Московского Кремля. Рань-
ше его звон напоминал 
гонцам о том, что пора вы-
ходить на работу для ку-
рьерской доставки. Сейчас 
же главный колокол спас-
ских курантов звучит каж-
дый час.

1785 год.В Москве про-
шла закладка Дома Паш-

кова, в котором ныне рас-
полагается Российская го-
сударственная библиотека.

1911 год. В бельгийском 
городе Тюэн основали 
Международную федера-
цию кинологов.

1960 год.Впервые прозву-
чали позывные воскресной 
радиопередачи «С добрым 
утром!». Программа дала 
путевку в жизнь многим по-
пулярным авторам-сатири-
кам и эстрадным исполни-
телям.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Эпоха купца 
Третьякова

Сегодня отмечается день основания 
Третьяковской галереи: 22 мая 1856 го-
да Павел Михайлович Третьяков при-
обрел первую картину в будущее знаме-
нитое собрание.
Да, у этого богатейшего человека хва-
тало средств на свое увлечение, со вре-
менем превратившееся в дело всей 
жизни. Но посмотрите, сколько вся-
ких поделок и подделок насобирали 

иные наши современники из списка Forbes. Их коллекции 
часто похожи на наборы случайных предметов, куплен-
ных в расчете на выгодную перепродажу. Потому что кол-
лекционеру мало иметь деньги — надо еще знать, любить 
и понимать искусство.
Вспомним, с чего начинал Третьяков. Его первым приоб-
ретением стала картина «Стычка с финляндскими кон-
трабандистами» Василия Худякова. Язык не повернется 
назвать ее шедевром. Встреча погра-
ничников с нарушителями написана 
так, как академики того времени пи-
сали исторические и мифологические 
полотна. Противоречие между неза-
тейливостью сюжета и его псевдоге-
роическим исполнением отдает фаль-
шью. Или другой пример — купленное 
чуть позже «Искушение» Николая 
Шильдера (раньше считалось, что оно 
попало к Павлу Михайловичу вместе 
с «Контрабандистами»). Посредствен-
ный автор, вынужденный даже зара-
батывать трудом копииста (худож-
ник, снимающий копии с чужих кар-
тин), банальная, сто раз повторенная 
композиция… Худякова и Шильдера мы помним лишь 
потому, что на их творчество польстился тогда еще совсем 
неопытный 23-летний купец Третьяков.
Но у молодого человека было главное: искренний интерес 
к изобразительному искусству. Он знакомился с художни-
ками, советовался с ними, ходил по выставкам и мастер-
ским, следил за развитием искусства за границей. И в ре-
зультате стал знатоком с безупречным вкусом. В годы рас-
цвета своего собирательского таланта он не покупал жи-
вопись сомнительных достоинств. Сейчас, когда время 
расставило все по своим местам, мы удивляемся его про-
зорливости и точности оценок.
Порой говорят: Павлу Михайловичу повезло, что он был 
современником великих русских мастеров. Но нет ли тут 
обратной зависимости? Третьяков не только жил в ту эпо-
ху, он во многом сам ее создал. Это его покупки «раскру-
чивали» молодых неизвестных авторов. Это он матери-
ально поддерживал больных художников — вспомним 
хоть столько обещавшего Федора Васильева. Это Третья-
ков разыскал или заказал изображения всех выдающихся 
деятелей отечественной культуры, создав в итоге пор-
третную «галерею в галерее». И в конечном итоге подтол-
кнул развитие многих талантов и русской живописи.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Утильсбор на авто 
может увеличиться
до миллиона рублей.
И как вам?

АЛЕКСАНДР БАСАЛАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПО РЕСТАВРАЦИИ КОЛЕСНЫХ ДИСКОВ

Я поддерживаю любые меры, 
которые положительно ска-
жутся на отечественном про-
изводстве автомобилей. Ду-
маю, что увеличение сбора 
станет полезным дополнени-
ем к комплексной помощи 
промышленности. Государ-
ство нацелено на изменения 
в этой отрасли, и я готов 
встретить их с позитивной 
оценкой. В данный момент 
доля иномарок среди клиен-
тов нашего сервиса все еще 
остается высокой, но за по-
следние три года российских 
машин стало больше.

ИГОРЬ МОРЖАРЕТТО
АВТОЭКСПЕРТ, ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА РОСАВТОДОРА

Я категорически против крат-
ного увеличения. Утилизаци-
онный сбор — это мера урегу-

лирования рынка и защиты 
отечественного производите-
ля. Однако надо очень тонко 
пользоваться этим инстру-
ментом, не как кувалдой, 
а как хирургическим скальпе-
лем. Допустим, мы защищаем 
наши предприятия, повышая 
сбор в десять раз. В результате 
на рынке останутся только 
российские компании. Но 
в отсутствии конкуренции 
они смогут спокойно повы-
шать цены на свои машины по 
своему желанию. Коэффици-
ент повышения ставки дол-
жен учитывать интересы 
и других производителей, ко-
торые только начали развора-
чиваться на рынке, предлагая 
разнообразие потребителям.

КОНСТАНТИН ЗГУРОВСКИЙ
ПОЧЕТНЫЙ ЭКОЛОГ РОССИИ

Считаю, что это хорошая 
инициатива. Конечно, авто-
мобильные свалки — это 
большая проблема. Органи-
зовать процесс переработки 
всех составных частей — ме-
таллических, пластиковых, 
текстильных — непростая за-
дача. Безусловно, у государ-
ства должны быть деньги на 

В Совете Федерации предлагают ввести ежегодную индексацию утильсбора на маши-
ны. Так, к 2029 году платеж хотят увеличить в три раза — до одного миллиона рублей. 
Мера, по словам одного из сенаторов, не повлияет на формирование стоимости техни-
ки российского производства благодаря оказываемой господдержке.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

утилизацию машин и перера-
ботку вторичных материа-
лов. Уже было множество 
предложений и способов по 
использованию, например, 
шин. Делали из них искус-
ственные рифы. Оказалось, 
что идея плохая: куски каучу-
ка отрывает и размалывает 
водой. Резиновая крошка 
оседает на морском дне и па-
губно сказывается на биосфе-
ре, вызывает большие загряз-
нения. В некоторых местах 
водолазы-добровольцы уже 
начали поднимать шины об-
ратно. Поэтому процесс тре-
бует современного высоко-
технологичного подхода, со 
всеми необходимыми этапа-
ми производства.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я считаю меру несвоевремен-
ной. Увеличение утильсбора 
сделает приобретение маши-
ны менее доступным для по-
требителей. Это снизит спрос 
на авто, что негативно ска-
жется на отечественных про-
изводителях и смежных от-
раслях. На российском рынке 
могут исчезнуть модели с объ-
емом двигателя до двух ли-
тров. Чтобы получить про-
мышленные субсидии, компа-
нии вынуждены оплачивать 
утильсбор через механизм за-
морозки средств. По текущим 
высоким ставкам это очень 
дорогая процедура.

Тренинг

«Договор ГПХ: отличия 
от трудового договора»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
23 мая, 10:00, бесплатно
Рассмотрят основные при-
знаки трудовых отношений, 
ответственность за нарушение 
трудового законодательства. 
Организаторы отмечают, что 
встреча будет полезна предпри-
нимателям, тем, кто планирует 
осуществлять деятельность 

в качестве самозанятого или 
работать с ними. 

Конференция
«Искусственный 
интеллект в дорожной 
отрасли — 
TRANS AI 2024»
D1  Сколково
Ул. Блеза Паскаля, 2
Пространство «Матрешка»
23 мая, 10:00–18:00, бесплатно
Обсудят интеграцию ИИ в бес-
пилотные автомобили и поезда 
и роботизацию всех транспорт-
ных процессов.

деловая афиша

Экологическая тропа поможет 
подружить человека с природой
Вчера в национальном парке 
«Лосиный остров» состоя-
лось открытие нового эколо-
гического маршрута «Орни-
тологическая тропа». Корре-
спондент «ВМ» прошел 
по маршруту и узнал, чем он 
запомнится туристам. 

Последние несколько лет «Ло-
синка» взяла курс на развитие 
экологического туризма. 
В первую очередь потому, что 
этот вид туризма пользуется 
большой популярностью сре-
ди москвичей, которые хотят 
отдохнуть от городской суеты 
и выбираются для этого в бли-
жайшее Подмосковье. Во-
вторых, экологический ту-
ризм помогает узнать много 
нового об окружающем нас 
мире и с пользой провести 
время. 
Новый экологический марш-
рут появился именно на Лоси-
ной биостанции не случайно. 
По словам младшего научно-
го сотрудника национального 
парка Карины Фоменко, на 
его территории обитают око-
ло 40 видов птиц, большин-
ство из которых — водные 
обитатели, поэтому место 
идеально подходит для на-
блюдения за ними. Сам марш-
рут представляет собой тро-
пинку из щепы, которая ведет 
к берегу Верхнеяузского бо-
лотного комплекса — там рас-
положена специальная вы-
шка, с которой открываются 
невероятные виды на аквато-
рию, а также деревянный на-
стил, позволяющий букваль-
но встать на воду.
— Поток туристов у нас посто-
янно увеличивается, поэтому 
хочется всегда создавать что-
то новое и интересное. По все-
му маршруту есть информа-
ционные таблички, рассказы-
вающие о пернатых обитате-
лях, которых вы можете тут 
встретить. Длина маршру-
та — 650 метров, — рассказа-
ла Карина Фоменко.

Первые посетители сразу об-
ратили внимание на неверо-
ятные виды, которые откры-
ваются с тропы. Многих это 
подтолкнуло к тому, чтобы от-
правиться в начале лета 
в сплав по болотному ком-
плексу — это еще одна разно-
видность экотуризма в парке.

— Наш национальный парк 
активно развивается. Зимой 
мы открыли глэмпинги, сей-
час развиваем образователь-
ные проекты совместно со 
многими учебными заведени-
ями. Наша задача — повысить 
уровень экологического про-
свещения посетителей и сде-
лать досуг в парке максималь-
но интересным. Мы тщатель-
но следим за каждым объек-
том, поэтому у нас природа 
дружит с человеком, — рас-
сказал директор националь-
ного парка «Лосиный остров» 
Рустам Якубов.
Совсем скоро на Лосиной био-
станции могут появиться во-
льеры с бизонами — ведутся 
активные переговоры по по-
воду расширения экспозиции 
парка. Также прорабатывают-
ся новые экскурсии, которые 
будут интересны как взрос-
лым, так и детям. А еще на 
станции недавно начал функ-
ционировать кинотеатр под 
шатром.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

21 мая. Младший научный сотрудник национального парка 
«Лосиный остров» Карина Фоменко наблюдает за птицами 
на новой орнитологической тропе. Фото: Пелагия Замятина 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

ТИХОН ФИРСОВ 
МИНИСТР ЭКОЛОГИИ 
И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Открытие экологической тро-
пы состоялось в рамках госу-
дарственного проекта «Эколо-
гия». «Лосиный остров» — это 
один из старейших нацио-
нальных парков страны, чей 
опыт мы с удовольствием пе-
ренимаем и на других природ-
ных территориях области. 
Уверен, что данная тропа бу-
дет пользоваться большой 
популярностью среди тури-
стов, так как прошлые подоб-
ные проекты уже показали 
свою эффективность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Смоленский собор 
(1524–1525) 

Покровская церковь 
(1683–1688)

Покровская (Воробьевская) 
башня (1680-е)

Больница
(конец XVII в.) 

Чеботарная башня 
(1680-е)

Казначейские палаты 
(конец XVII в.)

Иоасафовская башня 
(1680-е)

Колокольня
(1683–1690)

Никольская башня 
(1680-е)

Швальная башня 
(1680-е)

Сетунская башня 
(1680-е)

Предтеченская 
(Ирининская) башня 
(1680-е)

Затрапезная башня 
(1680-е)

Саввинская башня 
(1680-е)

Напрудная башня 
(1680-е)

Лопухинская башня 
(1680-е)

Лопухинские палаты 
(1687–1688)

Преображенская 
церковь 
(1687–1688)

Царицынская башня 
(1680-е) 

Часовня Прохоровых 
(1911)

Трапезная палата 
с Успенской церковью 
(1682–1687)

Мавзолей Волконских 
(I четв. XIX в.)

Амвросиевская церковь 
с трапезной и палатами 
Ирины Годуновой 
(XVI–XVII вв.)

Училище (XIX в.)

Мариинские палаты 
(1683–1688)

Стрелецкая караульня 
при Напрудной башне
(XVII в.)

Стрелецкая караульня 
при Никольской башне
(XVII в.)

Сетуньская стрелецкая 
караульня 
(XVII в.)

Певческие палаты 
(начало XVII в.)

Новодевичий Ставропигиальный женский монастырь


